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 Fuerte caída de las ventas de productos fitosanitarios en 
2018 en Alemania 

Las ventas de productos sanitarios se reducen un 15% interanual en 2018 
hasta situarse en 29.583 toneladas, alcanzando con ello el nivel más bajo de la 
última década.  

AGRARIO|MEDIOS DE PRODUCCIÓN EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 28.11.2019 

Durante el año natural 2018 se registró una fuerte 

caída de las ventas de productos fitosanitarios en 

Alemania, acercándose con ello al nivel más bajo de la 

última década. 

Así, según ha informado recientemente la Asociación 

alemana de la Industria Agraria (IVA), basándose en 

los datos oficiales publicados por la Agencia Federal de 

Protección de los Consumidores y Seguridad 

Alimentaria (BVL), las ventas de dichos productos, sin 

incluir los gases inertes, se redujeron –con respecto a 

2017- en aproximadamente un 15%, situándose en 

29.583 toneladas de sustancia activa.  

La IVA subrayó que los nuevos datos estadísticos de la 

BVL refutan el perjuicio -muy extendido- de que los 

agricultores cada vez aplican más cantidad de 

fitosanitarios en la actividad agraria. Según uno de los 

portavoces de la IVA, la evolución a la baja observada 

en la aplicación de este tipo de productos queda 

reflejada, así mismo, en la reducción en un 7,54% de 

las facturaciones obtenidas por las empresas de la 

industria alemana de fitosanitarios que integran la IVA.  

El gerente de la IVA subrayó que, dependiendo de las 

condiciones meteorológicas y/o de la aparición de 

plagas, las cantidades vendidas pueden variar de año 

en año, “pero lo que queda claro es que no hay pruebas 

que demuestren una tendencia al alza en las 

cantidades de fitosanitarios aplicados”, sentenció el 

gerente de la IVA. 

Según los analistas de la BVL, en 2018 se utilizaron en 

Alemania unas 29.142 toneladas (sin contar los gases 

inertes) de productos fitosanitarios a nivel profesional, 

mientras que en el ámbito no profesional esta cantidad 

ascendió a 441 toneladas. De la cantidad total utilizada, 

unas 14.545 toneladas fueron herbicidas (incluidos los 

“protectores” o “safeners”), 11.686 toneladas fueron 

fungicidas, 880 toneladas correspondieron a 

insecticidas y acaricidas (incluidos los sinérgicos y sin 

contar los gases inertes), 334 toneladas 

correspondieron a otras sustancias activas y otras 

2.138 toneladas a reguladores del crecimiento vegetal, 

incluidos los inhibidores de germinación. 

Con las cifras anteriores, el porcentaje de los herbicidas 

sobre las ventas totales de fitosanitarios en 2018 se 

situó en un 32,4% y el de los fungicidas en un 26%; la 

cuota correspondiente a los insecticidas y acaricidas -

incluidos los sinérgicos y excluidos los gases inertes- se 

situó en un 1,9%, porcentaje que eleva hasta 34,2% al 

incluir los gases inertes, de los que el año pasado se 

vendieron un total de 15.364 toneladas. 

De la cantidad total de fitosanitarios comercializados en 

Alemania, 3.684 toneladas contenían sustancias activas 

que pueden aplicarse en los cultivos ecológicos. 

En lo que se refiere a las exportaciones alemanas de 

fitosanitarios, éstas ascendieron en 2018 a 49.709 

toneladas, gases inertes excluidos, cifra que aumenta 

hasta 54.486 toneladas al incluirlos. De éstos, 11.380 

toneladas correspondieron a herbicidas (incluidos los 

protectores), 27.251 toneladas a fungicidas, 8.484 

toneladas a insecticidas y acaricidas (incluidos 

sinérgicos y gases inertes), 2.575 toneladas a otras 

sustancias activas y 4.796 toneladas a reguladores del 

crecimiento vegetal (incluidos los inhibidores de 

germinación). 

De acuerdo con la BVL, con fecha 5 de diciembre de 

2018, en Alemania había 872 productos fitosanitarios 

legalmente registrados, autorizados a su vez para 

5.693 usos.  

El número de sustancias activas contenidas en los 

productos autorizados ascendió, según la BVL, a 285, 

de las que 11 fueron autorizadas en 2018 por primera 

vez. En la fecha indicada, el número de titulares de las 

autorizaciones ascendió a 117, a las que hay que añadir 

otras 120 empresas de comercialización.  
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Merkel organiza una “Cumbre Agraria” después de que más 
de 5.000 tractores colapsaran la capital alemana en contra 

del Paquete Agrario aprobado por el Gobierno federal 

La canciller federal y la ministra de Alimentación y Agricultura se reunieron 
el pasado 2 de diciembre con más de 40 organizaciones agrarias. La semana 
anterior -el 26 de noviembre- los agricultores protagonizaron una protesta 
masiva concentrando más de 5.000 tractores en la Puerta de Brandemburgo.

HORIZONTAL|AGRARIO|PAC EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 02.12.2019 

 Tras varias semanas de protestas en todo el país en 

contra del Paquete Agrario, el pasado 26 de noviembre 

se concentraron en Berlín más de 5.000 tractores 

procedentes de toda Alemania, provocando un caos de 

tráfico en la ciudad. La manifestación, con miles de 

agricultores en torno a la Puerta de Brandemburgo y a 

la sede central del Partido de la Unión Democristiana 

(CDU), fue organizada por la iniciativa privada “El 

Campo Une - Sentémonos a la Mesa”.

El Paquete Agrario, aprobado recientemente por el 

gobierno federal, incluye un aumento del trasvase de 

fondos del primer al segundo pilar de la PAC del 4,5% 

al 6% en el año 2020 y un controvertido Programa 

para la protección de insectos, que conllevará una 

severa restricción en el uso de pesticidas y la 

prohibición definitiva del glifosato en el año 2023. 

Además, se establecen nuevas limitaciones en el uso 

de fertilizantes para proteger las aguas subterráneas. 

El paquete incluye asimismo el establecimiento de un 

distintivo voluntario a favor del bienestar animal para 

etiquetar los alimentos de origen animal.  

Los agricultores alemanes temen que todas estas 

medidas afecten negativamente a la competitividad de 

sus productos. De hecho, manifiestan su frustración e 

indignación con las actuales políticas agrarias y 

medioambientales, que consideran ponen en peligro la 

supervivencia de la actividad agraria, que 

probablemente ya no será rentable para las futuras 

generaciones.  

Cansados también del continuo ataque por parte de los 

medios de comunicación alemanes (“bashing”), los 

productores denuncian la imagen negativa de su 

trabajo generada en la opinión pública. En esa línea, 

creen que es necesario que la sociedad entienda y 

reconozca la importante labor de la agricultura, no sólo 

en la producción de alimentos, sino también en la 

protección del clima y el medio ambiente.  

Ante el malestar del sector, considerado clave tanto 

desde el punto de vista económico como por su función 

en el mantenimiento de las zonas rurales y en la 

protección de la naturaleza, la Cancillería federal 

organizó el pasado 2 de diciembre una Cumbre Agraria. 

En el trascurso de tres horas de reunión, la canciller 

Angela Merkel y la ministra de Alimentación y 

Agricultura, Julia Klöckner, junto a representantes de 

más de 40 organizaciones y asociaciones agrarias, 

tuvieron la oportunidad de analizar los retos a los que 

se enfrentan los agricultores y ganaderos alemanes. 

Las partes se comprometieron a atender las demandas 

de los productores para participar en la toma de 

decisiones de la política agraria, lo que se reflejará en 

la constitución de una Comisión futura de Agricultura, 

donde se integrarán profesionales, científicos y 

agentes sociales. El Ministerio federal iniciará además 

un foro de diálogo nacional sobre agricultura, así como 

una campaña de información destinada a mejorar la 

imagen pública de la actividad agraria. Este 

Departamento pretende también desarrollar una 

estrategia para solucionar el eterno conflicto entre el 

incremento de los rendimientos de los cultivos y la 

protección del clima y el medio ambiente.  

La ministra Klöckner defendió la viabilidad futura de la 

agricultura alemana y la necesidad de garantizar la 

producción de alimentos, pero destacó asimismo el 

nivel de exigencia medioambiental que caracteriza a la 

sociedad actual, citando como ejemplo la protección de 

la biodiversidad o de las aguas subterráneas. 

Consciente de la importancia del diálogo permanente 

entre agricultura y sociedad, así como del papel que 

deben jugar las administraciones, la Cancillería Federal 

emplazó a las partes a una nueva reunión -en otoño de 

2020- con el fin de analizar los avances y resultados de 

las medidas.  
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Ligera bajada de nuevas instalaciones en Francia en 2018 y 
mayores ingresos en 2017 

En 2018 se instalaron 13.925 nuevos jefes de explotación, un 2,8% menos 
que en 2017. En 2017, los ingresos medios fueron de 1.610 €/mes, un 7% 
más que en 2016 en euros constantes.

HORIZONTAL|AGRARIO| ESTADÍSTICA E 
INDICADORES 

EUROPA|FRANCIA PARÍS 29.11.2019 

En el mes de noviembre se han publicado dos informes 

relevantes para el sector agrario francés.  

Así, el Instituto Nacional de Estadísticas y Estudios 

Económicos (INSEE) ha publicado su estudio sobre los 

ingresos de los trabajadores por cuenta propia en 2017, 

del que se desprende que los ingresos de autónomos 

de la producción agraria fueron de 1.610 €/mes, un 

importe mucho menor que la media general en Francia 

de este tipo de trabajadores, que es de 3.580 €/mes, 

pero que supone un aumento de cerca del 7% en euros 

constantes sobre los ingresos de 2016, año que fue 

especialmente difícil para la agricultura francesa por la 

desfavorable climatología y la crisis láctea. Los ingresos 

se reducen a 1.340 €/mes si se tienen en cuenta 

aquellas explotaciones que declararon beneficio cero, 

cifra también mayor a la de 2016 en un 9%. 

Por su parte, la Mutua de la Seguridad Social Agrícola 

francesa (MSA) ha publicado las cifras relativas a las 

nuevas instalaciones en el sector agrario en 2018.  

En 2018, un total de 13.925 jefes de explotación 

iniciaron su actividad en el territorio nacional, una cifra 

inferior a la de 2017 en un 2,8%. Esta cifra incluye 

tanto las instalaciones de jóvenes agricultores 

(menores de 41 años) como las denominadas 

instalaciones tardías, una parte de las cuales está 

motivada por las transferencias de explotación entre 

cónyuges. Como se observa en este gráfico, las 

instalaciones de jóvenes agricultores son las de mayor 

relevancia. 

De los 13.925 nuevos jefes de explotación instalados, 

el 40% fueron mujeres, un porcentaje superior a la 

media del conjunto de agricultores franceses, que se 

sitúa en el 31%. 

El 35% de los nuevos jefes de explotación declaran ser 

agricultores a tiempo parcial, una tasa algo inferior que 

la media global de Francia, del 40%. 

Los jóvenes son los que se instalan con una mayor 

superficie de las 3 categorías, pero, con una superficie 

media de 35,6 ha en 2018, están por debajo de la 

media global de explotaciones en Francia, que se sitúa 

en 65,6 ha.  

Como aspecto positivo, el estudio indica que entre 

2012 y 2018 el 80% de los jefes de explotación han 

mantenido su actividad, la cifra alcanza el 87% para los 

jóvenes, el 69% para los mayores de 40 años fuera de 

transferencia entre esposos y el 57% para los 

instalados tras una trasferencia entre esposos. Las 

bajas cifras en la categoría de mayores de 40 años se 

explican porque las jubilaciones se consideran 

estadísticamente como un cese de actividad.  

Las explotaciones en las que el porcentaje de 

mantenimiento de la actividad es más importante son 

las de vacuno mixto (91% de los instalados siguen 

siendo ganaderos 6 años después), vacuno de leche 

(88%) y vacuno de carne (85%). En el otro extremo 

está la horticultura, con un 71%. 
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EE. UU. propone aplicar aranceles adicionales de hasta el 
100% para el champán y un gran número de quesos 

franceses en respuesta a la tasa GAFA 

La propuesta, que tiene que ser validada por Donald Trump, podría aplicarse en 
el plazo de un mes y supone una fuerte presión sobre el sector agroalimentario 
francés adicional a la causada por el contencioso Airbus.

HORIZONTAL|ECONOMÍA Y FISCALIDAD EUROPA|FRANCIA PARÍS 05.12.2019 

Las autoridades americanas anunciaron a última hora 

del día 2 de diciembre las conclusiones de la primera 

parte de la investigación abierta por el USTR (The U.S. 

Trade Representative) en julio de este año, en relación 

a la legislación francesa que prevé la llamada “tasa 

GAFA (Google, Apple, Facebook y Amazon)”. El USTR 

concluye que la normativa francesa, que prevé un 

impuesto de alrededor de un 3% de la cifra de 

negocios realizada en Francia, especialmente en la 

publicidad en internet, la venta de datos con fines 

publicitarios y la interconexión entre los internautas a 

través de plataformas numéricas, es perjudicial para 

las empresas americanas de tecnología digital. El USTR 

considera que el impuesto francés adoptado el pasado 

mes de julio no es conforme con los principios de 

política fiscal internacional y constituye una carga 

ilógica y una discriminación para las empresas 

americanas afectadas. 

En consecuencia, el informe propone la aplicación de 

aranceles adicionales de hasta el 100% para 63 líneas 

arancelarias de productos franceses, cuyas 

exportaciones a EE. UU. sumarían el equivalente de 

2.400 millones de dólares (alrededor de 2.150 millones 

de euros), que es el daño estimado sobre las empresas 

americanas. 

En la lista de códigos arancelarios se incluyen lo que se 

denominan productos de lujo como bolsos, maquillaje 

y otros productos de belleza, y también productos 

agroalimentarios franceses emblemáticos. En concreto, 

la propuesta, que debe aún ser aprobada por el 

presidente Trump, incluye numerosos productos 

lácteos, fundamentalmente quesos (Gruyere, 

Roquefort, Emmental, etc) y los vinos espumosos, 

siendo el champán el gran afectado de la lista, ya que 

EE. UU. importó en 2018 cerca de 750 M$ de esta 

bebida. En conjunto, se estima que las importaciones 

de EE. UU. de los productos agroalimentarios 

ascienden a unos  850 M$, que vienen a sumarse a la 

lista de productos del contencioso Airbus, en la que el 

sector vitivinícola francés ya estaba fuertemente 

afectado, con unas exportaciones a EE. UU. de vino 

tranquilo de más de 1.000 M€.  

La lista completa se puede consultar en este enlace: 

https://ustr.gov/sites/default/files/Notice_of_Determination_and_Re
quest_for_Comments_Concerning_Action_Pursuant_to_Section_301

_France%E2%80%99s_Digital_Services_Tax.pdf 

La imposición de estos nuevos aranceles podría ser de 

aplicación en 30 días, ya que tiene que ser precedida 

por un período de consultas públicas. 

Las reacciones del Gobierno francés no se han hecho 

esperar y el ministro de Economía francés, Bruno Le 

Maire, ha calificado de  “inaceptables” las amenazas 

americanas.   

Tras la reunión bilateral celebrada el pasado martes 3 

de diciembre entre los dos presidentes en el marco de 

la Cumbre de la OTAN que se celebra en Londres, en 

un ambiente ya de por sí tenso entre ambos, Donald 

Trump calificó el asunto de “problema menor” en un 

intento de minimizar la cuestión,  mientras que el 

presidente Macron por su parte indicó que confiaba en 

que en breve se pudiese encontrar un solución 

diferente a la propuesta entre los dos países. 

Desde el sector, la FNSEA-JA aprovecharon el 

encuentro con la prensa tras su reunión con el primer 

ministro el martes en Matignon para reaccionar al 

anuncio de EE. UU. calificando la decisión americana 

de incomprensible. Instaron al gobierno francés y a las 

instancias de la UE a privilegiar la vía de la negociación, 

indicando que la agricultura no puede convertirse en la 

moneda de cambio en contenciosos que no son de su 

ámbito (aeronáutica, tecnología digital), y pidiendo al 

Gobierno la aplicación de un dispositivo con medidas  

de compensación para las empresas directamente 

impactadas por las sanciones americanas, medidas 

para facilitar la apertura de nuevos mercados para los 

productos franceses afectados y medidas de 

promoción.  
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Éxito de la Iniciativa de Océanos Limpios de Irlanda 

El ministro de Agricultura irlandés celebra la elevada participación de 
arrastreros en la Iniciativa de Océanos Limpios, con la que se contribuye al 
objetivo de la Agenda 2030 de proteger los océanos.

PESCA|DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA2030| 
CONTAMINANTES Y RESIDUOS

EUROPA|IRLANDA LONDRES 28.11.2019 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, 
 Alimentación y Marina 

El ministro irlandés de Agricultura, Alimentación y 

Marina, Michael Creed, ha valorado positivamente el 

aumento de arrastreros y otros pesqueros que se han 

adherido a la Iniciativa de Océanos Limpios de Irlanda, 

la cual tiene como objetivo la reducción de la 

contaminación del medio marino con la colaboración 

de los pescadores, quienes almacenan y llevan a tierra 

diariamente los plásticos que quedan atrapados en sus 

redes, mientras faenan en el mar. 

El ministro había presentado la Iniciativa de Océanos 

Limpios en enero de este año, estableciendo el 

ambicioso objetivo de que participase la totalidad de la 

flota pesquera de arrastre irlandesa de todos los 

puertos y muelles antes del 31 de diciembre de 2019.   

Se trata de la primera iniciativa coordinada de tierra y 

mar de Irlanda para recoger, reducir y reutilizar la 

basura marina y limpiar el medio marino, concebida 

tras el éxito obtenido por el proyecto piloto “Fishing for 

Litter”, que alienta a los pescadores a desembarcar la 

basura que encuentran en el mar mientras pescan, de 

BIM, el organismo estatal de promoción del sector de 

productos del mar. Dicho organismo ha colaborado con 

el Ministerio de Agricultura para garantizar la máxima 

participación en el proyecto. 

Hasta finales de octubre, se habían adherido a la 

iniciativa 168 arrastreros y otros 56 barcos de pesca y 

12 puertos. El ministro considera alentador ver la 

cantidad tan elevada de participantes, que hasta la 

fecha constituye el 70% de la flota, por lo que ha 

mostrado su agradecimiento a los propietarios de los 

buques que se han suscrito al plan y a las 

Organizaciones de Productores Pesqueros que lo han 

respaldado. 

No obstante, considera que hay que “ir más allá” y ha 

pedido la participación de los que todavía no se han 

unido, poniendo de relieve que es un proyecto positivo, 

no sólo para la industria pesquera, sino también para el 

medio ambiente.  

La protección de los océanos constituye uno de los 17 

objetivos globales de la Agenda 2030 para el Desarrollo 

Sostenible. A finales del tercer trimestre de este año, 

ya se habían recogido aproximadamente 70 toneladas 

de desechos plásticos marinos de 12 de los puertos 

pesqueros más concurridos de Irlanda y 25,5 toneladas 

de redes de pesca usadas para reciclarlas con la 

trituradora móvil del BIM, la "Máquina Verde". 

Finalmente Creed ha expresado su agradecimiento a 

BIM y a los primeros participantes en su campaña, así 

como el deseo de que para finales de 2019 haya 

participado el 100% de la flota de arrastre de Irlanda. 
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Irlanda insiste en la permanencia del comercio sin derechos 
ni contingentes entre Irlanda y Reino Unido tras el Brexit 

El primer ministro irlandés insta a negociar el nuevo acuerdo de libre 
comercio en cuanto Reino Unido ratifique el acuerdo de salida.

HORIZONTAL|BREXIT|COMERCIO IMPORT-EXPORT EUROPA|IRLANDA LONDRES 28.11.2019 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, Alimentación y Marina

Tras una reunión del Consejo británico-irlandés, el 

primer ministro irlandés, Leo Varadkar, ha asegurado 

que no habrá una frontera dura entre Irlanda del Norte 

y la República de Irlanda, que no se aplicará ningún 

tipo de control, ni aranceles ni cuotas al movimiento de 

productos entre ambas zonas, por lo que la economía 

de toda la isla podrá seguir "desarrollándose y 

prosperando" sin ninguna barrera comercial entre 

norte y sur.  

Varadkar insiste en que es fundamental tener un 

comercio libre de aranceles y cuotas entre Irlanda y 

Gran Bretaña después del Brexit y mantener la 

estrecha relación económica existente entre el Reino 

Unido y la UE. 

Por tanto, considera que una vez que se ratifique el 

acuerdo de salida de Reino Unido hay que “ponerse 

manos a la obra rápidamente”, en febrero o marzo, 

para negociar un acuerdo de libre comercio.  

Conseguirlo para antes de diciembre de 2020 es difícil, 

pero no imposible. Recuerda que hay que tener en 

cuenta que sería un nuevo tratado, entre la UE y Reino 

Unido sobre el comercio y otros asuntos, que tendría 

que ser ratificado, no solo por la Cámara de los 

Comunes del parlamento británico sino también por los 

otros 27 Estados miembros. Aunque se logre pactar el 

acuerdo, todavía se podría tener problemas con la 

ratificación. 

En su opinión, lo ideal sería conseguir una nueva 

relación comercial muy similar a la actual, que es lo 

más parecido al status quo y lo más rápido de negociar. 

Cuanto más se aleje Reino Unido del acuerdo comercial 

y el status quo actual, más largas serán las 

negociaciones. Lo que quiere lograr para las empresas, 

agricultores y exportadores irlandeses es el comercio 

libre de aranceles y contingentes con todo Reino Unido, 

no solo con Irlanda del Norte. 

El primer ministro irlandés debatirá el Acuerdo de 

Salida de Reino Unido cuando se reúna con el nuevo 

presidente electo del Consejo Europeo, Charles Michel.  
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BOLETÍN Nº 438

La Confederación Italiana de Agricultores pide incluir en la 
ley de presupuesto la ayuda para renovación de tractores 

La Confederación (CIA) pide que se incentive la renovación del parque de 
maquinaria agrícola, en el ámbito de las medidas para la innovación tecnológica, 
con el doble objetivo de incentivar la demanda interna de maquinaria agrícola e 
impulsar a esa industria. 

AGRICULTURA|DESARROLLO RURAL|COMERCIO- 
IMPORT-EXPORT 

EUROPA|ITALIA ROMA 02.12.2019 

También la agricultura podría beneficiarse de los 

incentivos previstos por la ley de presupuesto para la 

innovación, con la extensión al sector de las medidas 

ya presentes para la Industria 4.0. Después de la 

apertura en los últimos días del ministro de Desarrollo 

Económico Stefano Patuanelli a la solicitud hecha por 

las asociaciones de la categoría - Confagricoltura, CIA y 

Copagri , una enmienda al proyecto de ley en discusión 

en el Senado apunta a extender la tipología de los 

beneficiarios de la ampliación de la amortización para 

las empresas que se benefician de un régimen 

impositivo simplificado, es decir, los agricultores, con el 

doble objetivo de apoyar la innovación en el sector a 

través de inversiones comerciales y dar nuevo impulso 

al mercado interno de la maquinaria agrícola. 

Además, la CIA está estudiando, entre otras, una 

propuesta de enmienda para introducir un incentivo 

adicional al desguace para renovar la flota de 

1.500.000 de tractores cuya edad promedio es de 25 

años, y que se renueva a un ritmo de 20.000 u/año. 

El mercado interno está en constante caída mientras 

aumenta la venta de vehículos usados, debido también 

a las dificultades para acceder a los incentivos 

europeos de los planes regionales de desarrollo rural. 

La propuesta aborda también la cuestión de la 

seguridad en el trabajo agrícola y la evolución continua 

de la legislación pertinente.  

En el sector de maquinaria agrícola Italia es líder a 

nivel mundial, con una producción predominantemente 

orientada a la exportación, a pesar de una 

recuperación en las inmatriculaciones en los primeros 

meses de 2019, después del colapso de 2018, cuando 

las ventas habían disminuido casi un 20%.  

El acceso a las medidas de "Industria 4.0" por parte de 

todas las explotaciones agrícolas (actualmente el 85% 

están excluidas) representaría, según la propuesta, 

"una medida de equidad con respecto a las demás 

empresas productivas, pero también un impulso para 

el crecimiento económico de las explotaciones rurales, 

y las empresas relacionadas, por su sostenibilidad 

ambiental y para la seguridad de los trabajadores».  

Con un aumento estimado de 5% en las inversiones en 

maquinaria y equipos agrícolas, seguidamente a la 

introducción del crédito fiscal (derivado de la “súper 

amortización” de 130% y de la “híper” amortización de 

250%), se generarían mayores ingresos, por importe 

de 250 millones de los cuales alrededor de 100 en el 

mercado nacional. 

En España, el gobierno ha anunciado recientemente un 

libramiento de 16 millones para la innovación y la 

digitalización de las empresas. Alemania y Francia, los 

principales mercados europeos, han cerrado el 2018 

con matriculaciones incrementadas en 21% y 47% 

respectivamente. 

Italia, tras la caída en las ventas en 2018, en el primer 

semestre de 2019 ha visto un crecimiento en las 

matriculaciones del 6% (frente a un aumento medio 

del 10% en la UE), pero para finales de año los 

operadores prevén una nueva desaceleración de la 

demanda.  

A nivel mundial, en 2018 las compras de maquinaria 

agrícola han crecido sobre todo en Brasil, EE. UU. e 

India, mientras que se han estancado, entre otras 

causas por las crisis de mercado y políticas, en China y 

Turquía. Italia es uno de los principales productores 

mundiales, con un valor de ventas en 2018 de 7.900 

millones (que alcanza los 11.400 millones si se añaden 

los componentes y la maquinaria para jardinería), pero 

solo una pequeña parte de la producción se vende en 

el territorio nacional. Las exportaciones se sitúan en 

torno a un valor de 5.200 millones (con un aumento de 

0,3% en 2018 a pesar de la disminución en el número 

de tractores vendidos) principalmente en Francia, EE. 

UU. y Alemania. 

   Página 8



BOLETÍN Nº 438

El desperdicio de alimentos supone 15.000 millones de 
euros, y roza el 1% del PIB de Italia 

Según el informe anual del observatorio Waste Watcher, recientemente 
publicado, el desperdicio de alimentos equivale al 0,88% del PIB. Tres mil 
millones de euros se pierden en la producción y la distribución. 

ALIMENTACIÓN|DESPERDICIO ALIMENTARIO EUROPA|ITALIA ROMA 02.12.2019 

A pesar del avance, en para evitar los desperdicios de 
alimentos (hace cinco años, uno de cada dos italianos 
admitía que tiraba comida casi todos los días, pero el 
año pasado, solo el 1% de la población afirmaba 
hacerlo) todavía queda un largo camino por recorrer. 
Basta decir que cada año se tiran alimentos por valor de 
más de 15.000 millones de euros, el 0.88% del PIB. 

Cifras enormes, que son el resultado de la suma de los 
desperdicios a nivel doméstico (12.000 millones) y los 
procedentes de la cadena, entre producción y 
distribución, estimados en más de 3.000 millones. 

El informe anual del Observatorio Waste Watcher, 
elaborado por SWG y Last Minute Market, sociedad 
nacida en el ámbito de la Universidad de Bolonia, que 
se dedica a desarrollar proyectos y servicios para 
eliminar el desperdicio de alimentos, arroja una 
panorámica de la situación. 

"Desde que se ha empezado a hablar sobre este tema, 
hace unos diez años, ha habido un avance", comenta 
Andrea Segrè, fundador de Last Minute Market. Gracias 
a las campañas de información que hemos realizado 
hay una mayor sensibilización. Pero hay que decir que 
la crisis económica ha contribuido en gran medida, ya 
que ha tenido el efecto de llevar a las familias a reducir 
sus compras y aumentar la atención". 

Cada semana en Italia, el desperdicio de alimentos per 
cápita es de unos 700 gramos, con un valor de 3,76 € 
por semana y 196€ por año. 

Pero si los desperdicios domésticos representan cuatro 
quintos del total, la distribución también tiene su 
responsabilidad: la estimación a nivel nacional es de 
220.000 toneladas de alimentos que se pierden cada 
año, lo que equivale a 18,7 kilos de alimentos por metro 
cuadrado de superficie de ventas. Y entre los productos 
que se desperdician, en primer lugar, están las frutas y 
hortalizas, el pan y productos de horno, y los lácteos. 

La investigación de SWG-Last Minute Market se centró 
en el entorno doméstico con una encuesta que 
involucró a 1.500 personas. Se observó que los 
desperdicios están constituidos principalmente por 
alimentos (64%) y el agua (58%). 

En el caso de los alimentos, 62% es debido a los 
envasados demasiado grandes, pero también (52%) a 
las compras superiores a las necesidades reales, y a la 
fecha de caducidad de los productos (43%) indicada en 
la etiqueta.  

Para evitar arrojar los excedentes, la gran mayoría de 
los italianos se las ingenia con nuevas recetas que 
permiten reciclar las sobras y los descartes, pero en 
primer lugar congela los alimentos y controla, antes de 
efectuar la compra, lo que realmente necesita. Son 
buenas prácticas pero, por lo menos hasta ahora, no 
han producido ahorros significativos. 

Para premiar a las empresas y municipios virtuosos, el 
Ministerio del Medio Ambiente ha lanzado la campaña 
de “Cero Desperdicio”. 

Esta campaña premia cada año a los municipios, 
regiones, empresas, escuelas que destacan por su 
compromiso contra el desperdicio de alimentos. Este 
año (séptima edición), el municipio de Turín ha 
resultado vencedor del premio, gracias a los proyectos 
de "Cero desperdicio" realizados a 360 grados, desde la 
prevención y recuperación de los desperdicios hasta la 
campaña de sensibilización y concienciación de los 
ciudadanos. 

Entre los ganadores, en las otras categorías, la 
Federación Italiana de ejercicios públicos, la Asociación 
de fruticultores de Ferrara, el Ayuntamiento de 
Caggiano (provincia de Salerno), la cadena Natura Sì, la 
plataforma de Apulia “Avanzi Popolo 2.0 Bari” 
(concebida para compartir los excedentes de alimentos 
entre particulares y la recuperación de los desperdicios 
producidos por las empresas). Menciones especiales 
para la región de Cerdeña y para Eni Servizi. 

El Observatorio “Waste Watcher” es el primer 
observatorio nacional de desperdicios, activo por 
iniciativa de Last Minute Market: un instrumento 
científico y, al mismo tiempo, un vehículo para el 
estudio, la información y la comunicación de las causas 
de los desperdicios y la elaboración de propuestas 
concretas para prevenir y reducir el desperdicio de 
alimentos, agua y energía, medicamentos, ropa y otros 
bienes de consumo. 
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BOLETÍN Nº 438

Gales pide el establecimiento de un Órgano de Control de las 
Normas Alimentarias post Brexit 

El sindicato agrario NFU de Gales presenta una lista de prioridades para el 
próximo Gobierno de Reino Unido, dirigidas a la protección de la producción 
agroalimentaria de la región.  

HORIZONTAL|BREXIT EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 27.11.2019 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente,  
 Alimentación y Asuntos Rurales 

El sindicato agrario NFU de Gales ha elaborado una 

lista de prioridades para la política del próximo 

Gobierno, que abarca una gran variedad de temas, 

algunos de ellos relacionados con el Brexit. 

En primer lugar, el sindicato pide la creación de un 

Órgano de Control de las Normas Alimentarias para 

garantizar que la legislación nacional en materia de 

medio ambiente y de bienestar animal no se vea 

afectada por ningún acuerdo comercial futuro, de 

manera que todos los productos alimentarios 

importados tras el Brexit tengan que cumplir los 

mismos requisitos de producción que los exigidos a los 

agricultores británicos. 

Asimismo, el documento de política solicita que la 

salida de la UE se realice de una "manera ordenada", a 

fin de garantizar el "mejor acceso posible" a los 

mercados del bloque. 

Dicho documento ha salido a la luz tras la publicación 

del régimen arancelario del Gobierno para un Brexit sin 

acuerdo, el cual tendría unas consecuencias 

"devastadoras" para la agricultura galesa, según NFU. 

El organismo de promoción de la carne de Gales, Meat 

Promotion Wales, ya había advertido con anterioridad 

que la repentina imposición de aranceles como los de 

la OMC, que para el cordero y la carne de vacuno 

serían de entre 40% y 90%, causaría una “grave 

interrupción inmediata” para los agricultores y las 

empresas alimentarias de Gales. 

Dicha región exporta más de un tercio de su 

producción de cordero y alrededor de la octava parte 

de la carne de vacuno, siendo los 27 Estados Miembros 

el destino para más del 90% del comercio. 

El presidente de NFU de Gales, John Davies, durante la 

presentación del programa, ha manifestado que la 

incertidumbre del Brexit y la parálisis de la política del 

Reino Unido es "preocupante e insostenible" para el 

sector agrario. Dado que la agricultura galesa es uno 

de los sectores más afectados por la salida de la UE, 

considera que es fundamental que quien forme el 

próximo Gobierno adopte las decisiones políticas 

correctas para apoyarla. 

Otras prioridades incluidas en el documento de política 

son la necesidad de aumentar los alimentos producidos 

en Gales, de garantizar una cadena de suministro más 

justa y transparente y de aumentar la conexión rural. 
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BOLETÍN Nº 438

Los conservadores británicos garantizan las ayudas agrarias 
para los próximos cinco años 

El sector acoge con beneplácito la promesa del partido Conservador porque 
da seguridad a los agricultores

HORIZONTAL| BREXIT|AYUDAS Y SUBVENCIONES EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 26.11.2019 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente,  
 Alimentación y Asuntos Rurales 

El ministro para el Brexit y número dos del Gobierno 

británico, Michael Gove, ha prometido igualar el 

presupuesto anual actual destinado a la agricultura en 

la próxima legislatura, si el partido Conservador gana 

las elecciones generales. 

Esto supone una garantía para los próximos cinco años 

de que los agricultores y gestores de las tierras 

recibirán exactamente la misma cuantía de ayudas en 

efectivo que la que perciben en la actualidad. 

El portavoz de asuntos rurales del partido conservador 

de Gales, Andrew Davies, ha manifestado que este 

compromiso de financiación proporcionará confianza y 

estabilidad al sector agrario galés, a la vez que refleja 

la importancia que los conservadores dan a la 

agricultura como motor de la prosperidad del país 

después del Brexit. 

Con un Gobierno conservador, Reino Unido 

abandonaría la UE a finales de enero y a partir de 

entonces, las ayudas agrícolas serían financiadas por el 

Tesoro en vez de por la PAC.  

A los agricultores les preocupaba que el Tesoro desvíe 

los fondos de la agricultura hacia otros sectores, como 

el servicio de sanidad pública, la educación y la 

seguridad nacional. Aunque los conservadores han 

prometido mantener el presupuesto general, no han 

determinado claramente cómo se distribuiría. Según 

los planes existentes, se eliminarían gradualmente las 

ayudas agrarias basadas en la superficie durante un 

período de siete años, desde 2021 hasta 2027, que 

serían sustituidas por un sistema de "fondos públicos 

para bienes públicos", cuyo eje sería el nuevo 

programa Gestión Medioambiental de la Tierra (ELM). 

La Asociación de Terratenientes Rurales (CLA, por sus 

siglas en inglés) ha acogido con beneplácito el anuncio 

porque proporcionaría la seguridad que tanto 

necesitan los agricultores de todo el país.  

Su presidente, Mark Bridgeman, lo ve como el primer 

paso hacia la seguridad a largo plazo que la asociación 

ha estado pidiendo sin cesar desde el referéndum del 

Brexit de 2016: “Los agricultores trabajan arduamente 

para proporcionar alimentos de alta calidad para Reino 

Unido y otros países, además de que lideran la lucha 

contra el cambio climático y la pérdida de biodiversidad. 

Ahora es vital que los partidos políticos den un paso 

más y garanticen el apoyo a los agricultores británicos 

durante las futuras negociaciones comerciales, de 

manera que no se vean perjudicados por las 

importaciones baratas de productos obtenidos de 

acuerdo con requisitos menos exigentes". 

Gove destaca que en ninguna otra parte se está 

haciendo esta promesa y que ningún otro país está 

ofreciendo tanta certeza a sus agricultores. No 

obstante, el partido liberal demócrata, que acaba de 

dar a conocer su programa electoral, promete 3.600 

millones de libras esterlinas en fondos anuales para la 

agricultura de Reino Unido, lo que supone un 

incremento de 400.000 £/año sobre la financiación 

vigente en el marco de la PAC (3.200 millones £/año). 
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BOLETÍN Nº 438

Proyecto de Ley sobre vitivinicultura en la Federación de 
Rusia 

El pasado 19 de noviembre, la Duma Estatal (Cámara Baja del Parlamento ruso) 
aprobó, por unanimidad, en primera lectura, el proyecto de Ley sobre 
vitivinicultura en la Federación de Rusia. 

ALIMENTACIÓN|VINO Y BEBIDAS ALCOHÓLICAS| 
LEGISLACIÓN

EUROPA|RUSIA  MOSCÚ 02.12.2019  

Este es el segundo proyecto de ley sobre el desarrollo 

de la vid y la vinicultura que la Duma Estatal está 

tratando de adoptar. El primero fue presentado a la 

Duma en julio de 2017, aprobado en primera lectura en 

noviembre del mismo año y en segunda lectura en julio 

de 2019, siendo rechazado, finalmente, en octubre de 

2019. 

En octubre, un grupo de diputados, encabezados por el 

jefe de la facción de la Duma de “Rusia Unida” Sergey 

Neverov, presentó una nueva versión del proyecto de 

ley sobre el desarrollo de la vitivinicultura en la 

Federación de Rusia, que se aprobó en primera lectura 

el 19 de noviembre de 2019. 

Como señaló el presidente de la Duma, Viacheslav 

Volodin, durante la presentación, el proyecto de ley 

servirá de base para desarrollar el sector 

prácticamente desde cero, se crean las normas legales 

de la vitivinicultura nacional. 

También indicó que "el vino ruso debe elaborarse solo 

a partir de las uvas cultivadas en el país". "El proyecto 

de ley crea todas las condiciones para ello: se formulan 

conceptos básicos, se establecen requisitos especiales 

para las materias primas, se prevé el apoyo a los 

productores nacionales y la protección de los 

consumidores contra las falsificaciones". 

Según Volodin, "la creación del sector vitivinícola 

desempeñará un papel importante en el desarrollo de 

la economía del país, a través de nuevos empleos, 

sustitución de las importaciones y aportará los ingresos 

adicionales para los presupuestos regionales de 

Krasnodar, Crimea, Sebastopol, provincia de Rostov, 

Daguestán, Stávropol, Volgogrado y Astraсán". 

El proyecto de ley tiene como objetivo incrementar el 

número de viñedos y bodegas de Rusia. La ley afectará 

a las explotaciones vitivinícolas, así como a las 

organizaciones científicas y a los centros de enseñanza 

superior (universidades, etc.), que en el proceso de sus 

actividades científicas y educativas se dedican a la 

producción de uvas y vinos.  

Asimismo, introduce el concepto del sistema nacional 

de protección de los vinos rusos, de acuerdo con la 

indicación geográfica y la denominación de origen, en 

cuyo marco se propone tener en cuenta la división 

territorial de suelos de la Federación de Rusia aptos 

para los viñedos. También establece la única 

regulación legal integral en el ámbito de la producción 

y circulación de los productos vitivinícolas. 

No obstante, el proyecto de ley sobre vitivinicultura en 

la Federación de Rusia aprobado en primera lectura, 

puede sufrir cambios significativos, si los legisladores 

tienen en cuenta todas las propuestas de los 

representantes del sector, expresadas el pasado 26 de 

noviembre, durante una reunión celebrada en el 

Consejo de la Federación (Cámara Alta del Parlamento 

ruso). 

Según el periodista de televisión Dmitriy Kiseliov, que 

en octubre de 2019 fue elegido presidente del Consejo 

de la Unión de Vitivinicultores de Rusia, el proyecto de 

ley le da a Rusia una oportunidad histórica de 

posicionarse firmemente en el mundo de los vinos en 

poco tiempo, tal y como lo hicieron Austria y los países 

del Nuevo Mundo hace un par de décadas. 
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BOLETÍN Nº 438

En el sur de Rusia se celebró la feria internacional agrícola 
YUGAGRO-2019 

La 26ª Feria Internacional de maquinaria, equipos y material agrícolas y de 
procesamiento de productos vegetales YUGAGRO-2019, se celebró en la 
ciudad de Krasnodar, del 19 al 22 de noviembre de 2019, en el Centro de 
Exposiciones Expograd Yug.

HORIZONTAL|FERIAS Y MERCADOS EUROPA|RUSIA MOSCÚ 02.12.2019 

Imagen: www.yugagro.org 

En YUGAGRO-2019, organizado por la empresa ferial 

Hyve Group, participaron más de 710 empresas de 35 

países. De ellas, más de 200 presentaron sus 

productos por primera vez. El área total de la feria 

superó los 65.000m2  y contó con 17.400 visitantes.  

Este año, a la feria YUGAGRO han acudido productos y 

tecnologías innovadoras de los principales fabricantes 

rusos y extranjeros en todos los sectores de producción 

de cultivos. Esta es una de las ferias agrícolas más 

importantes y efectivas en Rusia. Durante sus 4 días de 

trabajo, YUGAGRO brindó a los especialistas agrícolas 

una excelente oportunidad para conocer nuevos logros 

en maquinaria y equipos, protección de plantas, 

almacenamiento y procesamiento de productos 

agrícolas, riego, producción y equipamiento de 

invernaderos, así como para recibir información 

completa sobre tecnologías punteras.  

En la feria participaron las siguientes empresas 

españolas: BOVI/FEMAC - material para viñedos 

(atadoras, herramientas, productos fitosanitarios, 

etc.); MSC GREENHOUSES – invernaderos; STOLLER 

EUROPE – fertilizantes; e INVERCA – invernaderos.  

Italia (con 15 empresas), Alemania (40 empresas), y 

China (30 empresas) organizaron sus pabellones 

nacionales.  

La exposición de YUGAGRO estuvo segmentada por 

categorías de productos: "Maquinaria agrícola y 

repuestos" fue una de las secciones más grandes de la 

exposición, que incluía más de 260 empresas; la 

sección "Productos agroquímicos y semillas" acogió 

180 empresas; la sección "Maquinaria y equipos para 

almacenamiento y procesamiento de productos 

agrícolas" 150 empresas; y la sección "Equipos de 

riego" más de 100 empresas.  

La empresa rusa Rostselmash presentó los tractores de 

la serie RSM 3000 para operaciones intensivas en 

energía y las cosechadoras combinadas TORUM 785 y 

NOVA.  

La planta de CLAAS en Krasnodar (la división rusa de 

CLAAS), Alemania, presentó la cosechadora rusa 

TUCANO que se encuentra entre los TOP-100 de los 

mejores productos de Rusia.  

Syngenta, un productor suizo de semillas y productos 

fitosanitarios, presentó los últimos logros en materia 

de protección vegetal: una nueva generación de 

fungicidas para cultivos de granos, tecnología FORS 

para la protección de semillas de maíz y girasol, e 

insectoacaricida LIRUMTM que se registrarán a finales 

de 2019. 

Este año, el tema principal de la reunión plenaria fue 

"Protección de los negocios agrarios: problemas y 

soluciones". Durante la reunión, los expertos 

analizaron los problemas de apoyo federal a las 

exportaciones y producción de materias primas 

agrícolas; desarrollo del sector agroindustrial ruso y la 

interacción de las autoridades con grandes empresas 

agrícolas y productores agrícolas regionales. En total, 

en el programa de negocios de YUGAGRO se 

celebraron más de 30 eventos. 

La feria fue apoyada por el Gobierno de la Federación 

de Rusia, el Consejo de la Federación de la Asamblea 

Federal de Rusia, el Ministerio de Agricultura, la 

Administración del Territorio de Krasnodar, el 

Ministerio de Agricultura e Industria Transformadora 

del Territorio de Krasnodar, y la Administración del 

Municipio de Krasnodar.  
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Nuevo sistema de incentivos para la sanidad animal en Suiza

De acuerdo con el principio “los animales sanos no necesitan antibióticos”, la 
Confederación planea implementar junto con la política agrícola a partir de 
2022 (PA22 +) un nuevo sistema de incentivos a la sanidad animal dentro 
del marco de pagos directos.

AGRARIO|GANADERIA|SANIDAD ANIMAL EUROPA|SUIZA GINEBRA 27.11.2019 

El objetivo principal es mejorar la salud de los animales 

de granja, tanto en el sentido de ausencia de 

enfermedades como en el respeto por la dignidad y el 

bienestar de los animales. También implica la 

reducción de la resistencia a los antibióticos y la 

producción sostenible de alimentos de origen animal. 

Como parte de la PA22 +, la Confederación apoya un 

mandato derivado de la Estrategia de Sanidad Animal 

Suiza 2010+ y la Estrategia Nacional para la 

Resistencia a los Antibióticos StAR con la creación de 

un nuevo módulo de Sanidad Animal. La Estrategia de 

sanidad animal en Suiza 2010+ se centra en mejorar la 

prevención y la detección temprana de enfermedades.  

El alto nivel de salud de los animales en Suiza presenta 

el riesgo de que se pueda subestimar la utilidad de la 

prevención. Por ejemplo, los aspectos de higiene con 

respecto al cuidado respetuoso de los animales según 

las especies o la gestión de las epizootias deben ser 

vigilar mejor.  

Con la estrategia StAR, la Confederación también da 

respuesta a la necesidad de actuar debido a la mayor 

propagación de la resistencia a los antibióticos. La 

agricultura también está preocupada. Una mejora 

general en el estado de salud de los animales de granja 

reduce la necesidad del uso de antibióticos y, por lo 

tanto, a la larga conduce a una reducción de las 

resistencias. 

Como parte del sistema de producción de ganadería, el 

nuevo módulo Sanidad Animal de pagos directos 

proporcionará un incentivo para los agricultores en la 

gestión preventiva de la sanidad. Las explotaciones 

deben estar motivadas para mejorar el estado de salud 

de sus animales y para adquirir la información 

correspondiente. Se trata de aumentar el atractivo de 

participar en programas privados, reconocidos y 

completos en materia de sanidad animal y de aplicar 

medidas de sensibilización. 

Para este propósito, se prevé dos niveles 

independientes en el módulo. Un nivel se dirige a las 

explotaciones que desean recibir apoyo en la 

promoción de sanidad y para medidas específicas (por 

ejemplo, vigilancia de la salud del rebaño). El segundo 

nivel está destinado a compensar a las granjas cuyos 

animales presentan un estado de salud 

particularmente bueno que se medirá utilizando 

indicadores objetivos. Actualmente se está realizando 

un proyecto de investigación para desarrollar estos 

indicadores de sanidad animal.  
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Informe de evaluación del Registro de productos 
fitosanitarios en Suiza 

Ya están disponibles los resultados de una evaluación externa del 
procedimiento de registro para productos fitosanitarios. 

AGRARIO|SANIDAD PRODUCCIÓN AGRARIA EUROPA|SUIZA GINEBRA 27.11.2019 

El Comité Directivo de Productos Químicos y 

Fitosanitarios toma nota del informe final y ha definido 

los siguientes pasos. Un grupo de trabajo ahora 

revisará los hallazgos del informe con más detalle y 

desarrollará una estrategia de implementación. 

Cualquier producto fitosanitario (PPh) debe ser 

aprobado oficialmente antes de poder usarse. En 2017, 

el Comité Directivo de Productos Químicos y 

Fitosanitarios decidió presentar el procedimiento de 

certificación de PPh para evaluación externa. El Comité 

de Gestión está formado por los directores de la Oficina 

Federal de Medio Ambiente (FOEN), la Oficina Federal 

de Agricultura (FOAG), la Oficina Federal de Seguridad 

Alimentaria y Asuntos Veterinarios (FSVO), la Oficina 

Federal de Salud Pública (FOPH) y la Secretaría de 

Estado de Asuntos Económicos (SECO). 

A mediados de noviembre, el Comité de Gestión 

conoció el informe preparado por KPMG SA. Dicho 

informe reconoce que las bases legales existentes son 

suficientes y que los procesos están diseñados para 

hacer el mejor uso de los recursos. Según la 

organización actual, los PPh están registrados de 

acuerdo con la legislación vigente, cuyo objetivo es 

garantizar un alto nivel de protección para los humanos, 

los animales y el medio ambiente y mejorar la 

producción agrícola. Empleados cualificados y con 

experiencia proporcionan el proceso de certificación. 

El informe también indica que algunas áreas tienen 

potencial de mejora. Se debe mejorar el liderazgo 

estratégico, la transparencia y la comunicación. El 

informe también recomienda evaluar la organización y 

distribución de las tareas y recursos de los 

departamentos federales implicados. 

El Comité Directivo está creando un grupo de trabajo 

para examinar los resultados en profundidad. Se 

espera que este grupo presente una estrategia para 

optimizar el procedimiento de autorización en la 

primavera de 2020. Por otro lado, a principios de 

octubre de 2019, el Comité de Economía y Tasas del 

Consejo Nacional ordenó al Departamento Federal de 

Asuntos Económicos, Capacitación e Investigación que 

presentara, para marzo de 2020, un informe sobre la 

mejora del procedimiento de autorización suizo de los 

PPh. Estos dos mandatos se implementarán de manera 

coordinada. 

Procedimiento de aprobación de PPh 

Un PPh solo se aprueba y se comercializa una vez que 

se garantiza que su uso adecuado no produce efectos 

secundarios inaceptables en humanos, animales y el 

medio ambiente. Además de la efectividad de un 

producto, el procedimiento de aprobación también 

evalúa los riesgos que presenta. El FSVO, SECO y el 

instituto de Investigación Agroscope llevan a cabo una 

evaluación científica de riesgos en la que se basa el 

FOAG al decidir si un producto cumple o no con las 

condiciones para su aprobación. El FOEN es 

responsable de la clasificación ecotoxicológica de los 

productos y también participa en la aprobación de 

nuevas sustancias activas. 
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El desarrollo sostenible a debate en Marruecos 

La Universidad Euro-Mediterránea de Fez celebró el pasado 26 de noviembre 
un taller sobre el tema “Sostenibilidad: hacia un nuevo paradigma de 
desarrollo euro-mediterráneo”, con la participación de 
docentes-investigadores y expertos de Marruecos y de varios países.

HORIZONTAL|DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 
2030 

ÁFRICA|MARRUECOS RABAT.28.2019 

La Universidad Euro-Mediterránea de Fez (UEM) y el 

Instituto Europeo del Mediterráneo (IEMed), con el 

apoyo de la Unión para el Mediterráneo, han 

celebrado un seminario sobre Sostenibilidad con el 

lema “hacia un nuevo paradigma de desarrollo 

euro-mediterráneo” aprovechando la proximidad de la 

Cumbre del Clima COP 25 que se celebrará en IFEMA 

Madrid del 2 al 13 de diciembre.

En el acto de inauguración el vicepresidente de la UPM 

Sr Tijani Bounahmidi, remarcó “el nuevo paradigma 

de los Estados y de los Organismos frente a la Agenda 

2030, destacando dos hitos: el primero, que la fecha 

del acto que se produce el día posterior a la 

publicación del informe de evaluación del programa de 

la Agenda de la ONU de cara al 2030 sobre Objetivos 

de Desarrollo Sostenible (ODS), conocidos como 5P 

(Pueblo, Planeta, Prosperidad, Paz, y Partenariat en 

español: Asociación); y el segundo hito referido a las 

labores llevadas actualmente en Marruecos para la 

elaboración del nuevo modelo de desarrollo sostenible 

del Reino bajo las directivas del Rey de Marruecos.” 

El vicepresidente subrayó que “el desarrollo sostenible 

ha sido la temática clave de las actividades de la UEM 

de Fez desde su creación en el 2012, con dos 

programas de formación dedicados a la ingeniería 

ambiental y al sector de las energías renovables y la 

eficacia energética”.  

“El desarrollo sostenible ha sido posteriormente 

introducido como disciplina transversal en todos los 

sectores de formación de los 8 centros con los que 

cuenta actualmente la UEM de Fez, en la perspectiva 

de la formación de directivos preparados para aplicar 

los ODS”, aseguró el vicepresidente.  

Por su parte, el director general interino del IEMed, 

recordó la larga cooperación entre ambas orillas del 

mediterráneo y, particularmente entre España y 

Marruecos en materia de protección del medio 

ambiente y del desarrollo sostenible, subrayando que 

los países del Norte y del Sur deben conjugar sus 

esfuerzos para hacer frente a los retos comunes y 

para alcanzar los ODS.  

Según un informe realizado por 85 científicos de 20 

países de la red de expertos mediterráneos en 

Cambios Climáticos y Medioambientales (MedECC), la 

región mediterránea se calienta un 20% más 

rápidamente que la media mundial, con aumentos de 

temperaturas regionales esperados de 2,2 grados de 

cara al 2040, lo que podría dar lugar a mayores 

periodos de sequías e incendios, al agotamiento de los 

recursos de agua, el aumento del nivel del mar, la 

mortalidad de especies animales y marinas y otros 

efectos nefastos sobre la seguridad alimentaria, la 

salud y la seguridad. 

Otros conferenciantes abordaron distintas temáticas 

relacionadas con los enfoques estratégicos del 

desarrollo sostenible, la transición energética, la 

economía circular, los enfoques participativos y de las 

dinámicas del cambio climático. Así, durante el 

encuentro han profundizado sobre la manera de 

asegurar una participación activa de la sociedad civil 

en el proceso de elaboración y de puesta en marcha 

de estrategias de desarrollo sostenible, sobre los retos 

tecnológicos, económicos, y territoriales  que 

conlleva la transición energética en el contexto 

euro-mediterráneo, sobre las oportunidades de 

asociación en los planos de la región y sobre las 

prioridades de inversión y de las políticas de 

financiación en el norte y en el sur del Mediterráneo.  

Finalmente, no han dejado de recordar el acuerdo de 

Paris y las diferentes COPs, entre ellas la de Marrakech, 

que han servido para confirmar la necesidad de 

transformar los modos de producción y de consumo 

adoptando prácticas más sostenibles. Han recordado 

que Marruecos se comprometió especialmente en el 

reto del cambio climático, con la organización de la 

COP 22, la aplicación del megaproyecto de la central 

solar de Ouarzazate, la política activa de promoción de 

energías renovables y la estrategia nacional de lucha 

contra el cambio climático en todas sus  formas.  
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“La agricultura siempre verde, es el camino”, afirmó 
Alejandro Petek, presidente de Aepresid de Argentina 

"La agricultura siempre verde, es el camino". En esa estrategia insistió Petek 
sobre la necesidad del uso de cultivos de servicio que mantienen cubierto el 
suelo entre cosechas. “Si se implementara en tan sólo el 10% de la superficie 
en siembra directa, tiene el potencial para secuestrar 1,1 millones de 
toneladas de carbono al año".

HORIZONTAL|AGRICULTURA|CONTAMINANTES Y 
RESIDUOS 

AMÉRICA|ARGENTINA BUENOS AIRES 29.11.2019 

Aapresid (Asociación Argentina de Productores en 

Siembra Directa) celebró el 30 aniversario de su 

fundación, en un acto, en la sede de la Universidad 

Católica Argentina (UCA), que contó con la 

participación del ministro de Agricultura, Ganadería y 

Pesca, Luis Miguel Etchevehere; el ministro de 

Agroindustria bonaerense, Leonardo Sarquís; el 

presidente de la Sociedad Rural Argentina (SRA), 

Daniel Pelegrina; el titular de Confederaciones Rurales 

Argentinas (CRA), Dardo Chiesa, dirigentes 

agroindustriales, empresarios, representación 

diplomática  y socios de Aapresid. 

La idea de la estrategia "agricultura siempre verde" es, 

además de la implantación de siembre directa, la 

utilización de “cultivos de servicio”, que mantienen 

cubierto el suelo entre cosechas, es decir plantas vivas 

todo el año, lo cual implica más fotosíntesis, mas 

captura de carbono, mas biodiversidad animal y 

vegetal, en resumen menos impacto ambiental. Si los 

cultivos de servicios se implementaran en el 10% de la 

superficie en siembra directa, fijarían 1,1 millones de 

toneladas de carbono al año, el equivalente al 18% de 

las emisiones de las tierras cultivadas de Argentina 

(Mtco2eq= megatoneladas equivalentes de CO2). 

Además y como consecuencia de ello, se reducirían en 

un 50% las aplicaciones de fertilizantes nitrogenados, 

equivalentes a 900.000 toneladas de fertilizantes, con 

la consiguiente disminución de 9,5 x 1.012 litros de 

agua (equivalente a 2,8 millones de piscinas olímpicas). 

En resumen una reducción del impacto ambiental 

imputado a esta actividad del 60% aproximadamente.  

El presidente de Aapresid destacó, que “La Argentina 

ya es líder en el cuidado de los suelos, en el control de 

la erosión, en el uso de tecnologías y la innovación 

agrícola. Tenemos la oportunidad de posicionarnos 

como líderes de una agricultura capaz de contribuir a 

la mitigación del cambio climático”. Sin embargo, pese 

a las ventajas que ofrecen los cultivos de servicio, las 

estimaciones de Aapresid indican que actualmente solo 

se aplican en un 2% de la superficie en siembra directa. 

Este es el próximo reto del sector agrícola argentino.  

Esta idea de la estrategia "agricultura siempre verde", 

se ve complementada con el uso de las aplicaciones 

dirigidas para el control de las malezas. “Solamente 

donde hay y no en el resto del lote”.  

En el caso de los herbicidas de la maleza en barbechos 

se ha llegado a un costo promedio de 60 US$/ha/año, 

(desde 25 a 150, con la mayor cantidad de situaciones 

entre 40 y 60 US$/ha/año). El uso de aplicaciones 

dirigidas, con un promedio de dos aplicaciones por año,  

logra un ahorro del 62% de los costes (50-75%), lo 

cual representa 40 US$/ha/año (15-75 US$/ha/año. 

Productos que eran prohibitivos por su alto coste hoy 

se pueden utilizar, con la posibilidad de hacerlo en el 

estadio inicial de la maleza, que es cuando es eficaz, 

no teniendo que esperar a que nazcan más malezas 

para justificar el costo de la aplicación, ya que se aplica  

solamente donde están las malezas.   

En relación al impacto ambiental, se está logrando bajar 
el impacto de cada aplicación en un 70%, en valores 
relativos. 

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/la-agricultura-
siempre-verde-es-camino-dijo-nid2309776
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/aplicaciones-
dirigidas-es-aqui-y-es-ahorasiembra-directa-la-expansion-argentina-
llega-a-sudafrica-nid2308893
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Mas voces del agro argentino en contra de la subida de las 
retenciones 

Alberto Fernández: "en la Argentina que viene todos tenemos que hacer un 
esfuerzo. Lo tendrá que hacer el sector del petróleo, el minero y el del campo. 
Todos los que producen tendrán que hacer un esfuerzo".  

HORIZONTAL|ECONOMÍA Y FISCALIDAD AMÉRICA|ARGENTINA BUENOS AIRES 29.11.2019 

Como ya informamos hace una quincena, el próximo 

presidente de Argentina Alberto Fernández ha 

insinuado la posibilidad de aumentar y/o ampliar  

retenciones a las exportaciones de distintos sectores, 

como una de las herramientas para cómo reducir el 

déficit fiscal y externo actual.  

A las primeras voces que en un primer momento se 

opusieron a la utilización generalizada de esta  

herramienta, como una de las formulas para salir de la 

crisis económica (Sociedad Rural Argentina - SRA  y  

Aceitera General Deheza - AGD), se han sumando otras 

nuevas en el mismo sentido.   

Matías De Velazco, presidente de la Confederación de 

Asociaciones Rurales de Buenos Aires y La Pampa 

(Carbap), vislumbró un clima de inquietud, expectativa 

y de preocupación. "Parece que el campo siempre sale 

sorteado”. "Esperemos que sean rumores infundados 

porque algo así caería muy mal en el sector",  

recordando el conflicto de 2008 por las retenciones 

móviles en el gobierno de Cristina Kirchner. Planteó De 

Velazco la importancia de una nueva gestión que 

"aprenda de los errores" del pasado. "Esperamos que 

den vuelta la página y haya una Argentina que viva en 

paz", y manifestó el mejor deseo para que Alberto 

Fernández lleve al país por ese sendero. 

Fermín Echeverría, presidente de la Sociedad Rural de 

Balcarce señaló que los sectores productivos  esperan 

medidas que puedan dar respuestas a la presión fiscal 

y la escasez de crédito. "Queremos políticas a largo 

plazo y tenemos potencial porque aumentaron las 

exportaciones en carnes y cereales y creemos en un 

futuro con el campo apoyando".   

Gustavo Grobocopatel,  presidente del grupo 

agroindustrial Los Grobo y titular de la división de 

agronegocios del Grupo de Líderes Empresariales (LIDE 

Argentina)  expresó que la producción agrícola y las 

inversiones del sector disminuirán si el nuevo gobierno 

aplica una retención del 35% a la soja. "Argentina 

creció la mitad del promedio de América Latina en los 

últimos 20 años, si hubiéramos crecido como el 

promedio hoy tendríamos un 50% de PBI mayor, uno 

puede subir los impuestos, pero no puede evitar las 

consecuencias. Es pan para hoy y hambre para 

mañana".  

Fernando Rivara, presidente de la Federación de 

Acopiadores de Granos, pidió al futuro jefe de Estado 

que la política también contribuya con un esfuerzo. 

"Eso está muy bien (por el esfuerzo pedido al sector), 

pero con mucho respeto le digo al presidente electo 

que sería bueno que la política se sume a ese esfuerzo 

porque, por ejemplo, se nos fueron 37.000 millones de 

pesos en un Congreso que sesionó solo seis veces en 

un año mientras tenemos un 38% de pobreza". Rivara 

también reclamó la reducción de los impuestos que 

puedan distorsionar las transacciones y a la actividad 

de empresas acopiadoras (débitos y créditos, sellos, 

ingresos brutos). La entidad agrupa a 1000 empresas 

(40% del acopio del país) prestando servicio al 70% de 

los productores. Invierten US$3000 millones. 

La liquidación de divisas de la exportación suele ser 

entre abril y agosto. El adelanto de ventas y 

declaraciones juradas de liquidación es consecuencia al 

temor existente a la subida de las retenciones del 

nuevo gobierno. Hoy la soja paga un 18% fijo de 

retenciones, más $4 por dólar exportado. El trigo y el 

maíz, entre otros productos, no tienen un esquema fijo 

en porcentaje pero sí los $4 por dólar que se vende al 

exterior. 

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/matias-de-velazco-
suba-retenciones-al-campo-nid2310349
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/cordoba-rechazo-mas-
retenciones-plenario-productores-varias-nid2309265
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/grobocopatel-alerto-
aumento-retenciones-va-disminuir-produccion-nid2310351
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/impuestos-distorsivos-
campo-record-mundial-agentina-nid2310043
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/respuesta-alberto-
fernandez-acopiadores-granos-pidieron-esfuerzo-nid2310329
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/temor-retenciones-
podria-lograrse-mejor-noviembre-ingreso-nid2309993
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Pérdidas y desperdicios de alimentos en Brasil 

La Agencia Nacional de Investigación Agropecuaria (EMBRAPA Brasil) trabaja 
en las escuelas por el Objetivo 2 de la Agenda 2030 para reducir el desperdicio 
alimentario. 

ALIMENTACIÓN|DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 
2030| DESPERDICIO ALIMENTARIO| SEGURIDAD 
ALIMENTARIA 

AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 25.11.2019 

La producción y el consumo sostenibles de alimentos no 

son sólo una moda, sino dos áreas que requieren la 

aplicación de conocimientos científicos para ampliar la 

oferta de alimentos con menos impacto ambiental. En 

un mundo que se enfrenta al cambio climático y a la 

escasez de recursos naturales, y que todavía coexiste 

con la inseguridad alimentaria, la reducción de las 

pérdidas y el desperdicio de alimentos debe ser una 

prioridad mundial. 

La producción de alimentos en todo el mundo, en 

relación con el período 2005-2007, debe aumentar en 

un 60% en el 2050, para satisfacer la creciente 

demanda, como resultado del crecimiento de la 

población en el hemisferio sur, el aumento del consumo 

en los países en vías de desarrollo y los cambios en las 

pautas de consumo. La necesidad de una mayor 

producción genera una mayor presión sobre los 

escasos recursos naturales como: el suelo, el agua, la 

energía y los nutrientes (fósforo, potasio, etc.) y hace 

aún más claro un problema social de alto impacto 

ambiental: pérdidas post-cosecha y residuos al final de 

la cadena de suministro. 

La reducción de los desperdicios alimentarios por tanto 

es un desafío. Éstos son un obstáculo para "acabar con 

el hambre, lograr la seguridad alimentaria, mejorar la 

nutrición y promover una agricultura sostenible", como 

especifica el ODS2 de la Agenda 2030 para el Desarrollo 

Sostenible de las Naciones Unidas. Los datos recientes 

de la FAO refuerzan el tamaño del problema. 

El mundo desecha aproximadamente un tercio de los 

alimentos producidos a nivel mundial, equivalentes a 

1.300 millones de toneladas al año. En países como EE. 

UU., Australia e Inglaterra, que concentran la mayor 

parte de los residuos al final de la cadena, el porcentaje 

desechado supera en un tercio el de producción.  

La FAO calcula que el 28% de los alimentos que llegan 

al final de la cadena en los países de América Latina se

desperdician. Si bien Brasil, desperdicia más de lo 

necesario para neutralizar la inseguridad alimentaria en 

el país, sólo una cuarta parte de los desechos 

agregados estadounidenses y europeos es suficiente 

para alimentar a los 800 millones de personas que 

todavía se mueren de hambre en el mundo. 

Desde 2013, cuando el Programa de las Naciones 

Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) y la FAO 

lanzaron la iniciativa “Save Food”, varios países han 

iniciado campañas para promover el consumo 

sostenible para reducir las pérdidas y el desperdicio de 

alimentos.  

Brasil, gracias a los esfuerzos de investigación agrícola 

y a programas sociales como la Bolsa Familia, salió del 

mapa del hambre de la FAO, en el que se incluyen 

países con un índice de inseguridad alimentaria grave, 

superior al 5%.  

En noviembre de 2019 la EMBRAPA de Brasil ha lanzado 

una campaña dirigida a niños y jóvenes para evitar el 

desperdicio de alimentos en las escuelas apoyada por la 

elaboración de un comic “Clase con Mónica” del 

famosos ilustrador nacional Mauricio de Sousa, como 

resultado de los Diálogos Sectoriales Unión 

Europea-Brasil iniciados en 2017 sobre reducción de 

desperdicios alimentarios, en el marco del Objetivo n°2 

de las NN.UU. "Reducir a la mitad, hasta el 2030, el 

desperdicio de alimentos por habitante mundial a nivel 

minorista y de consumo y la reducción de las pérdidas 

en otras etapas de la cadena agroalimentaria. 

Foto: E.Barahona 
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Una herramienta digital ayudará a los productores 

brasileños a controlar las enfermedades de cabras y ovejas 

Es la respuesta científica a las crecientes demandas del mercado alimentario de 
productos para que añadan calidad y sostenibilidad, además del cuidado con la 
salud y el bienestar animal. 

ALIMENTACIÓN|SEGURIDAD ALIMENTARIA AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 25.11.2019 

Una nueva herramienta digital interactiva ofrecerá al 

sector productivo información sistematizada sobre las 

principales enfermedades de cabras y ovejas en la 

región del nordeste de Brasil. Denominado CIM 

Zoo-sanitario del Centro de Inteligencia y Mercado de 

Caprinos y Ovinos del Caprinos es un instrumento 

desarrollado por la Empresa Brasileña de Investigación 

Agropecuaria (EMBRAPA) Caprinos y Ovejas del Estado 

de Ceará, junto con asociaciones institucionales y 

productores, representa una innovación en el área de 

protección de la salud animal, que también permite 

analizar los riesgos y definir estrategias para el control 

de las enfermedades existentes y la prevención de 

otras nuevas. 

El CIM Zoo-sanitario, es un sistema de inteligencia 

territorial que permite compartir información sobre 

pequeños rumiantes en todo el país. Su presentación al 

público fue el martes (19/11), durante el Espectáculo 

del Semiárido en Petrolina (Pernambuco). 

Fuente: EMBRAPA

La producción de cabras y ovejas en Brasil es una 

actividad de extrema importancia para el Semiárido 

brasileño, el cual, concentra el 90% de los rebaños de 

cabras y el 60% de ovejas. La actividad abre 

posibilidades de mercado contribuyendo a la seguridad 

alimentaria y la inclusión productiva de las familias. Sin 

embargo, muchos de los sistemas de producción siguen 

siendo ambientes propicios para la proliferación de 

enfermedades. La nueva herramienta digital es la 

respuesta científica a las crecientes demandas del 

mercado alimentario de productos para que añadan 

calidad y sostenibilidad, además del cuidado con la 

salud y el bienestar animal. 

Según un investigador de la EMBRAPA, es importante 

que el criador tenga acceso a esta información, ya que 

las enfermedades tienen un gran impacto en la 

productividad del rebaño y necesitan atención sobre las 

distintas formas de transmisión y difusión. Por lo tanto, 

deben ser notificados al Ministerio de Agricultura, 

Ganadería y Abastecimiento (MAPA). "Son 

enfermedades que causan la reducción de la 

producción de leche, la mortalidad de la descendencia, 

la reducción de la vida animal, la pérdida de peso, la 

devaluación de la piel, el aborto esporádico y la 

propagación rápida", explica. 

La supervisora del Centro Regional para la Defensa 

Agrícola del Norte de la Agencia de Defensa Agrícola del 

Estado de Ceará (ADAGRI), Iracelma Arruda, cree que 

el sector productivo carece de información sobre las 

patologías que afectan a los rebaños, y la mayoría de 

las veces pasan desapercibidos porque no son 

identificados por los productores. "Las enfermedades 

de notificación obligatoria no se notifican a los servicios 

veterinarios oficiales y no se tratan con la importancia y 

la atención debida, lo que a veces pone en peligro la 

salud pública. Creo que el CIM Zoo-sanitario es una 

base sólida para el desarrollo de programas de control y 

erradicación de enfermedades", dice. 

Según los técnicos de Transferencia Tecnológica de la 

EMBRAPA Caprinos y Ovejas, los datos que se ponen a 

disposición en el CIM Zoo-sanitario recopilan los 

estudios que se han realizado durante más de diez años 

y que se han intensificado desde el 2013, estudios 

realizados en colaboración con MAPA, y afirmando, que 

el equipo de sanidad animal está definiendo estrategias 

para actualizar y ampliar esta zona sanitaria como una 

de las prioridades de la Compañía. 
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El cultivo de moluscos en Santa Catarina (Brasil) es de bajo 

impacto ambiental 

Según los científicos, los datos no muestran impactos resultantes de la actividad 

de la acuicultura en los sitios investigados. 

HORIZONTAL|PESCA|ACUICULTURA AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 25.11.2019 

Garantizar la calidad ambiental de las áreas del cultivo 

de ostras y otros bivalvos ha sido el foco de la 

investigación en curso, llevada a cabo en colaboración 

con investigadores de la EMBRAPA-Medio Ambiente  

(Empresa Brasileña de Investigación Agropecuaria) 

(Jaguariúna, SP), y profesores del curso de 

Oceanografía de la Universidad de Valle de Itagüí 

(Univali), el Parque Acuícola de la ensenada de 

Itapocoroy, en Penha, en “Riberão da Ilha”, en 

Florianópolis, y en la playa de Fora, en Palhoça (Santa 

Catarina). 

Técnicos en los puntos de recogida - Foto: Marcelo Gomes

Entre el 22 y el 26 de octubre, tuvo lugar la 4ª 

Campaña de toma de muestras en el marco del 

proyecto BRS Agua, para evaluar la calidad ambiental 

de las zonas de cultivo de moluscos y la influencia de 

los cultivos en los flujos de gases de efecto invernadero 

(GEI), con observación de las interfaces de sedimento, 

agua y atmósfera.

Según los científicos, los datos no mostraron impactos 

resultantes de la actividad de la acuicultura en los sitios 

investigados. Todos los parámetros presentaban 

valores inferiores a los establecidos por la legislación o 

cerca de los valores bibliográficos, sin indicar así daños 

a la calidad del agua debido a la presencia de 

actividades de cultivo. Los análisis de los flujos de GEI 

mostraron que la producción de moluscos tampoco 

presentó impactos en el equilibrio natural de GEI en las 

zonas investigadas. 

El área de Penha presentó la mayor emisión de GEI en 

comparación con otras, pero un análisis más preciso 

indica que el aumento está relacionado con cambios en 

los factores biogeoquímicos en la zona, que se 

determinarán en análisis posteriores. 

Está fue la cuarta campaña llevada a cabo en las áreas 

de cultivo de moluscos en Santa Catarina y los 

resultados que se calculan son pioneros en Brasil. Para 

2020 ya están programadas dos recogidas más, ya que 

los científicos incluyeron nuevas variables al estudio 

ambiental. 

Las investigaciones en el mar de Santa Catarina es una 

acción de la Secretaría de Acuicultura y Pesca (SAP), 

financiada por el Proyecto BRS Aqua, a través de la Red 

Nacional de Investigación de Monitoreo Ambiental de la 

Acuicultura en aguas del país. El BRS Aqua es el mayor 

proyecto de investigación acuícola jamás llevado a cabo 

en Brasil, fruto de la asociación entre la EMBRAPA, el 

Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social 

(BNDES), el Consejo Nacional de Desarrollo Científico y 

Tecnológico (CNPq) y de la Secretaría de Agricultura y 

Pesca del Ministerio de Agricultura brasileño. 

Según la investigadora jefa de trasferencia de 

tecnología, los resultados aclaran que la producción de 

moluscos emite mucho menos GEI en comparación con 

otras cadenas de producción de proteínas animales, 

como la ganadería, cría de cerdos y aves de corral. "La 

generación de estos datos es de gran importancia para 

el conocimiento científico y para la sostenibilidad 

ambiental de la actividad en la región.

“Es en Santa Catarina donde se da casi toda la 

producción nacional de mejillones, ostras y vieiras y, en 

un contexto de mercado altamente globalizado, el 

conocimiento de los parámetros de producción en el 

medio ambiente permitirá incluso apoyar los planes 

sectoriales de actividad en el Estado", informó la 

investigadora. 
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Gestión de mercados en Canadá 

Restricciones de mercados para asegurar el abastecimiento, la producción y 
la renta de los productores. 

AGRARIO|COMERCIO-IMPORT-EXPORT AMÉRICA|CANADÁ WASHINGTON, DC, 05.12.2019 

Canadá es un país singular, tanto por su tamaño, como 

por su población y, muy especialmente, por sus 

condiciones climáticas. Es el segundo país más grande 

del mundo, con casi 10 millones de km2, unas veinte 

veces España, y cuenta con unos 37 millones de 

habitantes. La mayoría de la población vive en una 

estrecha franja de unos 100 km de ancho al norte de la 

frontera con EE. UU. 

La producción agraria canadiense está condicionada 

fundamentalmente por el clima. Los cultivos más 

importantes, con unos periodos de vegetación cortos, 

son la colza, el maíz, la soja y el trigo. Las producciones 

ganaderas fundamentales son el vacuno, de leche y de 

carne, el porcino y las aves. 

En los años sesenta del siglo pasado los sectores 

productores canadienses experimentaron crisis de 

abastecimiento, que condujeron a crecimientos rápidos 

de la oferta que, a su vez, desembocaron en una caída 

de los precios.  

Para resolver estas situaciones y proporcionar 

estabilidad tanto a los productores como a los 

consumidores, el parlamento canadiense aprobó una 

ley mediante la cual se establecía un sistema de 

gestión de la oferta para sectores considerados 

básicos: el sector lechero, las aves (pollo y pavo), los 

huevos, tanto de consumo como de incubación. 

La gestión de la oferta en estos sectores se consigue 

mediante tres elementos: control de la producción, 

control de la importación y establecimiento de  

precios oficiales.  

El control de la producción y de las importaciones se 

realiza en función de la estimación de la demanda 

interior.  

Los precios se fijan de manera que remuneren los 

costes en que incurren los agricultores. 

La producción se calcula para cada provincia y también, 

el valor de la cuota mínima necesaria para tener la 

consideración de productor. Las producciones de los 

tres territorios más septentrionales no están sometidas 

a esta regulación. 

En cada una de las diez provincias de Canadá existen 

organismos encargados de la gestión de la oferta y de 

la venta a las industrias transformadoras de los 

productos. 

Los organismos gestores fijan la producción para cada 

agricultor, a través de un sistema de cuotas. Los 

agricultores tienen que respetar la cantidad asignada, 

o hacer frente a las sanciones correspondientes tanto 

si la superan como si no llegan a los valores asignados. 

Estas cuotas se consideran un activo de la explotación 

y pueden ser transferidas dentro de cada provincia 

cumpliendo determinadas normas.  

Las producciones para autoconsumo, con cantidades 

máximas establecidas, no están sometidas a cuotas. 

El tercer elemento del sistema, la importación, se 

controla a través del sistema de aranceles.  

Canadá es signatario de acuerdos como el 

Comprehensive and Progressive Trans-Pacific 

Agreement, CPTPA, en el que participan varios países 

de ambos lados del océano Pacífico, el Comprehensive 

Economic and Trade Agreement, CETA, con la Unión 

Europea, o el North American Free Trade Agreement, 

NAFTA, que será sustituido por el nuevo United States, 

Mexico and Canada Agreement. 

En estos acuerdos, Canadá ha concedido determinados 

contingentes a arancel cero para importaciones de los 

distintos países signatarios. 

Los potenciales exportadores a Canadá se quejan del 

sistema de protección y de las dificultades para 

exportar, no sólo por las normas federales aplicables, 

sino también por las diferencias de legislación entre las 

distintas provincias.  

Los productores canadienses no han dejado de 

quejarse de los perjuicios causados por las concesiones 

desde la entrada en vigor del CETA.  

El gobierno recién constituido tras las elecciones del 

pasado verano ya ha aprobado una ayuda de unos 

1.750 millones de CAN$, unos 1.200 millones de euros 

para ayudar a los productores lácteos canadienses. 
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Cae la Renta Agraria canadiense un 46%, ¿el final de una 
época dorada? 

Cae la Renta Agraria canadiense por la pérdida de los mercados de 
exportación de China e India, subida de los insumos y un dólar fuerte.

HORIZONTAL|AGRARIO|ECONOMÍA Y FISCALIDAD AMÉRICA|CANADÁ WASHINGTON, DC 05.12.2019 

En 2018, la renta agraria neta de las explotaciones 

canadienses ha caído un 46%, respecto a 2017. Tras 6 

años (desde 2012) con una renta neta media del 

periodo de 6.830 millones de CAN$, el ejercicio se ha 

cerrado con un beneficio de 3.900 millones de CAN$. 

Las previsiones para 2019 no son mejores, pero aun 

está empezando el año agrícola. 

El resultado obtenido supone retrotraernos a los 

beneficios netos del año 2008 (3.750 millones de 

CAN$). Si tenemos en cuenta que los precios de los 

insumos han subido en estos últimos 10 años, 

podríamos felicitarnos por el aumento de rendimiento, 

pero no por el aumento de productividad. 

Según Statistic Canada los buenos resultados del 

periodo (2012-2017) se han debido a cuatro causas 

principales: buenos precios en el mercado 

internacional, un dólar canadiense débil, unos 

rendimientos productivos récord y unos tipos de 

interés bajos; pero esta situación parece que se ha 

terminado. 

Los analistas apuntan a las guerras comerciales, con 

sus medidas y contramedidas arancelarias, y al 

aumento de los costes de producción como principales 

responsables de la caída de los beneficios.  

Los agricultores canadienses están sufriendo la pérdida 

de los mercados de colza, proteaginosas y cárnicos en 

India y China. 

Los costes de producción, según Statistic Canada, para 

los productos vegetales han crecido, desde 2008, un 

10%. Tras una leve caída en el periodo 2008-2010, 

dichos costes no han dejado de crecer. Para los 

productos ganaderos la subida es todavía más 

drástica: 40%. Combinando ambos datos, las 

estadísticas oficiales consideran que el aumento de 

coste de insumos de las explotaciones ha sido de un 

25%. 

En cuanto a las ayudas, o pagos directos del Gobierno, 

su peso en relación con el resto de los ingresos de las 

explotaciones ha descendido desde el 10% en 2008 al 

5% en 2018. 

Una situación así hace que la deuda de la explotación 

aumente, incrementando el coste de servicio de la 

deuda y haciendo crecer el riesgo de impago. El 

problema de la bancarrota en las explotaciones agraria 

es frecuente para sus vecinos estadounidenses (580 

expedientes en año agrícola 2018-19), pero en Canadá 

se declararon un 13% menos que en 2017. 

Según la Office of the Superintendent of Bankruptcy 

Canada se declararon 59 expedientes de bancarrota en 

el año agrícola 2018-19 en explotaciones de agricultura, 

forestales, y de pesca y caza. Es importante señalar 

que, posiblemente, el tipo de explotaciones medidas 

por EE. UU. y Canadá no sean homogéneas, a pesar de 

que sí lo sea su estado financiero. 

Para Keith Currie, vicepresidente primero de la 

organización profesional Canadian Federation of 

Agricuture, el mejor indicador sobre la salud 

económica de las explotaciones es las compras en 

nueva maquinaria, ya que, “Ese es el principal 

indicador porque la gente no gasta, porque no tiene 

dinero que gastar”. 

Según la Association of Equipment Manufacturers

(Asociación de Fabricantes de Equipos de Producción) 

la venta de tractores con tracción a las dos ruedas ha 

caído un 4%; y los de tracción a las cuatro ruedas un 

35%, en los primeros 10 meses de 2019. 

Los medios de información canadienses cuando 

analizan los resultados de Renta Agraria no evitan 

compararse con sus vecinos del sur y señalan que los 

buenos resultados de renta, afrontando las mismas 

dificultades de bajos precios y pérdidas de mercados 

internacionales y subida de insumos, se deben al 

aumento de las ayudas directas en subvenciones. De 

este modo piden una subida neta en las ayudas y un 

aumento de la protección en algunos sectores como el 

lácteo. 
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Acuerdo de Asociación entre el Reino Unido y Centroamérica

Honduras es el único país centroamericano que aún no lo ha ratificado. 

AGRARIO|HORIZONTAL|BREXIT|ACUERDOS Y 
TRATADOS|COMERCIO- IMPORT-EXPORT 

AMÉRICA|CENTROAMÉRICA SAN JOSÉ 28.11.2019 

En el marco de la salida de Reino Unido de la Unión 

Europea, el acuerdo replica el existente Acuerdo de 

Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea 

que ha regido las relaciones comerciales entre 

Centroamérica y el Reino Unido desde octubre de 2013, 

y garantizará una continuidad ininterrumpida de las 

relaciones comerciales entre el Reino Unido y 

Centroamérica, una vez que el Reino Unido deje de ser 

miembro de la Unión Europea.  

El objetivo es garantizar la continuidad del acceso 

preferencial que hoy tienen los países 

centroamericanos con el Reino Unido con todas las 

garantías legales para los exportadores 

centroamericanos, bajo el Acuerdo de Asociación entre 

Centroamérica y la Unión Europea. 

El texto comprende tres pilares temáticos: comercio, 

diálogo político y cooperación. Además, el acuerdo 

aporta un marco de cooperación y desarrollo a través 

del diálogo político, incrementando los lazos 

económicos y el trabajo en temas tan importantes 

como el medio ambiente y los derechos humanos. 

Este acuerdo entrará en vigor únicamente a partir del 

momento en el que ya no se aplique el actual Acuerdo 

de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea. 

Por lo tanto, si el Reino Unido dejase la Unión Europea 

con un acuerdo, durante el periodo de implementación 

seguiría en vigor el actual Acuerdo de Asociación entre 

Centroamérica y la Unión Europea. Y si no se llegase a 

un acuerdo, en el mismo momento en que el Reino 

Unido dejase la Unión Europea, dejaría de estar en 

vigor el actual Acuerdo de Asociación entre 

Centroamérica y la Unión Europea. 

El Acuerdo fue firmado en Managua (Nicaragua) por 

todos los países el 18 de julio de 2019: por parte del 

Reino Unido, el Embajador Ross Denny junto con los 

ministros de Economía y Comercio de cada uno de los 

seis países centroamericanos. 

Desde su firma, los países centroamericanos deben 

ratificar el Acuerdo de Asociación para no interrumpir 

las relaciones comerciales con empresas británicas.  

Hasta ahora Costa Rica, Panamá, Nicaragua, El 

Salvador y Guatemala ya han ratificado el Acuerdo de 

Asociación.  

La última ratificación se ha producido en Guatemala, 

mediante la aprobación del Decreto 11-2019 en Sesión 

Ordinaria del Congreso celebrada el 27 de noviembre 

de 2019. 

Honduras sería, por tanto, el único país 

centroamericano que aún trabaja en el proceso de 

aprobación. 

https://www.gov.uk/government/news/uk-and-central

-america-sign-continuity-agreement

https://www.centralamericadata.com/es/article/home/

Guatemala_ratifica_acuerdo_con_Reino_Unido
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Costa Rica alcanza 17 de las 22 aprobaciones requeridas 
para el ingreso a la OCDE 

El último comité que se ha aprobado es el Comité de Inversión de la OCDE.

HORIZONTAL|ACUERDOS Y TRATADOS AMÉRICA|COSTA RICA SAN JOSE 29.11.2019 

El viernes 15 de noviembre de 2019, la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) comunicó al Gobierno de Costa Rica que había 

aprobado el decimoséptimo comité requerido para 

concretar su proceso de ingreso a esta Organización: el 

Comité de Inversión. Se logró tras concluirse una 

exhaustiva evaluación de las políticas públicas 

costarricenses en materia de inversión, bajo el 

liderazgo del Ministerio de Comercio Exterior (COMEX) 

como ente rector en la materia y coordinador del 

proceso de ingreso en la OCDE. 

El 9 de abril de 2015, el Consejo de la OCDE decidió 

abrir el proceso para la adhesión de Costa Rica y el 8 

de julio de 2015, el Consejo adoptó la hoja de ruta para 

la Adhesión de Costa Rica a la Convención de la OCDE. 

Con este resultado Costa Rica ya solo tiene 5 

aprobaciones pendientes del total de 22 comités 

evaluadores de la OCDE a los que se somete el país, 

necesarias para alcanzar la meta de ingreso en la 

OCDE en mayo de 2020.  

En concreto, los comités que aun están pendientes 

son: Pesca, Análisis económico y del desarrollo, 

Cohecho, Mercados financieros y Competencia. 

En este gráfico publicado en la página web de COMEX 

se aprecia la evolución que ha habido en cuanto a los 

comités que se han ido aprobando hasta el momento. 

Únicamente faltaría incluir el Comité de Inversión como 

ya aprobado en noviembre de 2019.  

Durante la evaluación de mayo y noviembre de 2018 

del Comité de Pesca de la OCDE (COFI en sus siglas 

inglesas), tras la remisión en octubre de 2018 del Plan 

de Acción solicitado por el COFI, aunque se reconoció 

el gran trabajo que se estaba realizando, se constató 

que eran necesarias más reformas y avances en 

determinadas cuestiones antes de emitirse una opinión 

favorable. 

El 18 de diciembre de 2019 en París se evaluará en el 

COFI (previsto que se celebre del 16 al 18 de diciembre 

de 2019) la ejecución del Plan de Acción y los 

progresos realizados, en base a las recomendaciones 

que el COFI había realizado a Costa rica sobre su 

política pesquera y acuícola. 

El Gobierno de Costa Rica y en concreto el Instituto 

Costarricense de Pesca y Acuicultura (INCOPESCA) son 

muy optimistas respecto a los avances que ya han 

implementado en el ámbito pesquero, y que 

consideran que les permitirá aprobar el COFI.  

http://www.comex.go.cr
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Incendios forestales en California: Arde el paraíso 

Aparentemente, el corte del suministro eléctrico reduce el riesgo de incendio 
forestal, pero las medidas más serias tardarán en aplicarse.

AGRARIO|SILVICULTURA Y BOSQUES AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON DC 

05.12.2019 

La costa Oeste es la imagen del glamour, el buen 

tiempo, las playas y una vida feliz. Incluso para los 

norteamericanos, California significa sueños, 

sofisticación e ilusiones; mientras que la costa Este es 

burocracia y rutina. Así estaba el imaginario popular 

hasta que los incendios forestales están convirtiendo 

en infierno el paraíso. 

En 2018 se alcanzó una de las cifras récord de 

superficie forestal quemada 766.439 ha, superando 

incluso la de 2017 (559.035 ha). Más grave es la 

consideración de que los 8.527 incendios registrados 

en 2018, produjeron 97 civiles muertos y 2.000 

millones de dólares en pérdidas. 

Hasta el 3 de noviembre de este año se han 

contabilizado 101.313 ha quemadas. Esta cifra no 

incluye el incendio forestal más grande ocurrido este 

año que se declaró el 6 de noviembre en Kindcade, en 

Sonoma County, con 31.468 ha quemadas. Se han 

producido 6.402 incendios forestales y, aunque ya es 

otoño y han bajado las temperaturas y comenzado las 

lluvias, se siguen produciendo nuevos incendios.  

El pasado martes, 26 de noviembre, se declaró un 

incendio al norte de Santa Bárbara que ha obligado a 

evacuar a más de 6.500 personas de forma inmediata. 

La buena temporada de lluvias en primavera ha hecho 

que haya abundante combustible que se ha secado 

durante el verano. Los fuertes vientos hacen que, una 

vez prendido el fuego, se expanda rápidamente y casi 

de forma incontrolable, transmitiéndose de suelo a 

copas. 

Los tendidos eléctricos aéreos son la principal causa de 

los incendios forestales. La mayor parte de la red de 

suministro eléctrico de alta y media tensión es aéreo y 

las tormentas y el viento hacen que fácilmente se 

produzcan descargas o chispas que inicien los 

incendios. 

Las técnicas de gestión y conservación forestal hacen 

que el comburente encuentre fácilmente núcleos con 

combustible para que la chispa se transforme en un 

conato de incendio. El conato, con los fuertes vientos, 

se convierte en un gran incendio. 

Como la población se encuentra diseminada en todo el 

territorio es muy fácil que el incendio se salde con 

víctimas mortales. 

Las compañías suministradoras han puesto en marcha, 

como medida preventiva, el corte de suministro en las 

redes de media y baja tensión en los momentos en que 

el riesgo de incendio es alto. Esta medida, que de 

acuerdo con los números de incendios y superficie 

quemada en los últimos años parece eficaz, ha sido 

muy controvertida para los usuarios ya que al no 

disponer de electricidad algunos servicios básicos de 

alerta, comunicación y defensa no han estado 

operativos, con el consiguiente aumento del riesgo 

personal.  

Los cortes de energía eléctrica como prevención de los 

incendios forestales han sido denominados Public 

Safety Power Shut Down (PSPS). Afectan a 30 

municipios del norte de California y a algunos pocos del 

sur. En total incluyen 800.000 contratos, lo que 

suponen unas 2.500.000 personas. 

Los usuarios afectados se quejan de que la información 

suministrada es escasa o, simplemente, no han sido 

informados. El Gobernador de California (Mr. Newson) 

acusó públicamente a las compañías suministradoras 

de electricidad de “avara y mala gestora”, haciéndola, 

así, responsable de los problemas. 

La situación ha llevado a algunos usuarios a la 

frustración contra la compañía suministradora que ha 

sufrido vandalismo y violencia en sus instalaciones. 

Incluso uno de sus vehículos ha sido tiroteado, en el 

más pleno sabor de la época de la búsqueda del oro. 

La evaluación del coste de soterramiento de las líneas 

de media y baja tensión supondría 15.000 dólares por 

contrato. Ni el gobierno de California ni las compañías 

suministradoras están hablando seriamente de 

acometer dichas inversiones. 

Tampoco se está hablando de poner en práctica 

nuevas técnicas de gestión y prevención de incendios 

forestales, ya que suponen una mayor intervención e 

inversión. 
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Tendencias de la alimentación americana en 2020 

Los productos alternativos y la reutilización del desperdicio alimentario, 
entre las más destacadas.

ALIMENTACIÓN|INDUSTRIA Y DISTRIBUCIÓN| 
DESPERDICIO ALIMENTARIO

AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON, DC 

05.12.2019 

El final de noviembre trae una de las fiestas más 

tradicionales de los Estados Unidos, Thanksgiving, 

asociada al pavo asado con batatas, judías verdes, 

puré de patatas y salsa de “cranberries”, un arándano 

originario del noreste de Norte América, y, de postre, 

pastel de calabaza.  

También, es el momento para hacer pronósticos sobre 

el nuevo año que se aproxima. 

Entre las previsiones de los analistas para el mercado 

americano de la alimentación se encuentran las 

siguientes: 

Expansión de los productos sustitutivos de la 

carne. Los productos basados en proteínas de origen 

vegetal, preparados a semejanza de la carne, van a 

experimentar una gran expansión. Aparecerán nuevas 

empresas productoras, en competencia con las 

pioneras Impossible Meat and Beyond Meet. Se espera 

que 2020 sea también el año del lanzamiento de la 

primera carne producida en laboratorio. Algunas de las 

más importantes industrias cárnicas americanas están 

incluso cambiando su denominación, pasando de ser 

compañías cárnicas a “industrias de proteína”. 

Reciclado del desperdicio alimentario en 

productos comestibles. Se estima que el 40% de los 

alimentos producidos en EE. UU. se desperdicia. Una 

gran parte de este desperdicio se genera en los 

hogares y en la cadena de suministro. Tanto las 

autoridades de los estados como las autoridades 

locales están trabajando junto con las industrias 

alimentarias para reducir los niveles de desperdicio y 

transformar el que permanezca en productos 

aprovechables y que generen beneficios. 

Convergencia de la alimentación y la belleza.

Esta tendencia, que apareció en 2019, consta de dos 

partes. Por un lado, habrá un crecimiento de la 

tendencia a usar determinados alimentos para usos 

cosméticos. Por otro, determinados alimentos se van a 

utilizar como ingredientes en cosméticos y productos 

de belleza. Este fenómeno está generando un cambio 

de tendencia en el consumidor americano, situando la 

alimentación como un elemento de gran importancia, 

muy por encima de lo que venía siendo hasta ahora. 

Papel de los consumidores. Los consumidores van 

a tener un mayor control de la industria alimentaria 

que en el pasado. Las redes sociales son un potente 

canal de información en las manos de los 

consumidores, a quienes dan un poder que no habían 

tenido hasta ahora. Por ello, la industria alimentaria 

debería poner mayor atención en conocer y entender 

los intereses de los consumidores, sus gustos y 

prioridades en lo que se refiere a la alimentación. De 

acuerdo con los analistas americanos, la difusión de las 

opiniones de los consumidores sobre determinados 

productos va a anular el marketing alimentario. Esta 

tendencia va a hacer desaparecer productos de los 

lineales que serán sustituidos por los que mejor se 

adapten a las tendencias marcadas por los 

consumidores. 

Detallistas. 2020 será el año de la expansión de los 

productos diseñados a medida para cada cadena de 

distribución, bajo sus especificaciones y 

comercializados con marca propia. Esta puede ser una 

amenaza para la industria alimentaria, que estaría 

sujeta a mayores presiones sobre los márgenes de 

productos propios. 

Industrias emergentes. Desde 2014, las empresas 

de capital-riesgo han estado invirtiendo en empresas 

emergentes, de pequeño tamaño con productos 

disruptivos. Estos inversores, hasta ahora, no han 

impuesto resultados concretos sobre sus socios. Así, se 

ha visto aparecer y desaparecer productos de las 

estanterías con rapidez, como los “snacks” basados en 

insectos. Sin embargo, 2020 puede ser el año en que 

se exija a las industrias emergentes resultados más 

concretos para obtener financiación. La evaluación de 

las posibilidades de éxito es esencial para sobrevivir en 

un mercado cada vez más competitivo. 
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El campo de Uruguay pide al nuevo gobierno medidas 
concretas 

A pesar de que el nuevo gobierno tomará posesión en marzo de 2020, el   
sector agropecuario le urge a que aborde una serie de retos.

HORIZONTAL|ECONOMÍA Y FISCALIDAD AMÉRICA|URUGUAY BUENOS AIRES 28.11.2019 

En la segunda vuelta de las Elecciones a la Presidencia  

de Uruguay, Luis Lacalle Pou, el candidato del Partido 

Nacional (“Partido Blanco”) y de una alianza que reúne 

desde el centro-derecha a la derecha más dura, obtuvo  

los votos necesarios para tener una ventaja que el 

candidato Daniel Martínez (ex alcalde de Montevideo), 

no pudo superar. Martínez reconoció la derrota y  

Lacalle Pou será el nuevo presidente. Estas elecciones 

ponen fin a quince años de hegemonía del “Frente 

Amplio” (centro izquierda), tras los mandatos de 

Tabaré Vázquez y José Mujica.  

Con independencia del resultado de estas elecciones, 

Uruguay se va a tener que enfrentar a muchos desafíos 

en los próximos años, entre ellos, el establecer las 

señas de identidad del modelo de desarrollo que quiere 

implantar. Dentro de este, tiene especial relevancia la 

actividad agropecuaria, ya que no solo representa un 

alto porcentaje del producto bruto interno del país, sino 

que también aporta elementos que son claves para el 

desarrollo territorial, social medioambiental. 

No hay un gobierno formalmente constituido (marzo 

2020), ni designado el o la responsable del 

Departamento  competente en Agricultura, Ganadería, 

y Pesca, y los  distintos interlocutores del  sector 

agropecuario uruguayo, han declarado a distintos 

medios, la necesidad que tienen, de que el nuevo 

gobierno aborde una serie de retos, a corto y medio 

plazo: 

 Reducción de costos energéticos, ya que en el 

caso de los combustibles, Uruguay está dentro de las 

referencias más altas a nivel mundial. No al aumento 

de la carga impositiva, sobre todo los más corrientes 

como gasoil y energía eléctrica. 

 Potenciar la logística y mejorar la infraestructura 

de los caminos rurales.  

 Paliar las enormes carencias existentes en los 

municipios rurales y equipararlos a las condiciones de 

vida existentes en las ciudades; en particular en lo  

que se refiere a centros educativos, de salud, acceso a 

servicios en red, seguridad, acceso y simplificación a 

los trámites administrativos, y otros.  

 Generar procesos más flexibles y dinámicos, en 

un país que necesita ser más eficiente en el uso de 

mano de obra, para que el sector manufacturero pueda 

seguir agregando valor a las materias primas que se 

producen. Actualmente existe una rigidez que no 

permite tener la dinámica necesaria para reestructurar 

procesos y cambiar los sistemas de producción, sin 

generar costos de conflictividad interna. 

 Designar a personal capacitado como 

interlocutores entre los sindicatos y las empresas para 

alcanzar la paz social.  

 Mayor apertura comercial con acuerdos, bien vía 

Mercosur o fuera de él, que permitan reducir los 

aranceles actuales y en consecuencia generar mayor 

competitividad a las empresas. 

 Apertura de nuevos mercados para sectores  

que se encuentran más relegados, como es el caso de 

la carne ovina y los cítricos. 

 Promocionar el sistema de producción uruguayo, 

con altas cotas de calidad, inocuidad, información al 

consumidor y sostenibilidad medioambiental, ante la 

creciente demanda internacional de alimentos  con 

ese tipo de valores.  

 El sector del arroz y la leche no pueden 

desaparecer del país y  hay que trabajar para que 

permanezcan y sean rentables.
https://rurales.elpais.com.uy/rurales-el-suplemento/explotar-el-
potencial-del-pais
https://rurales.elpais.com.uy/rurales-el-suplemento/mattos-que-nos-
escuche-tenemos-mucho-para-aportar
https://rurales.elpais.com.uy/rurales-el-suplemento/secco-que-mire-
las-variables-criticas-de-competitividad
https://rurales.elpais.com.uy/rurales-el-suplemento/fernandez-es-
fundamental-hacer-tratados-de-libre-comercio
https://www.elpais.com.uy/informacion/politica/lacalle-gano-
presidencia-balotaje.html. 
https://www.infobae.com/america/america-
latina/2019/11/28/uruguay-el-escrutinio-definitivo-consagro-a-luis-
lacalle-pou-como-nuevo-presidente/.
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11ª Conferencia sobre comercio internacional agrario en 
Pekín 

Organizada conjuntamente por la FAO, la OCDE y el Centro de Promoción del 

Comercio Internacional agrario, dependiente del Ministerio de Agricultura y 

Asuntos Rurales de China.  

AGRARIO|AGRICULTURA|CUMBRES Y CONGRESOS ASIA|CHINA PEKÍN 2.12.2019 

La Conferencia se celebró el 2 de diciembre en Pekín, y 

contó con la participación de expertos de las tres 

instituciones organizadoras, así como de 

representantes de la comunidad académica y de 

industrias privadas, y se centró principalmente en la 

realidad y la evolución de la agricultura y el comercio 

en China y en el sureste asiático. 

La Conferencia se desarrolló en cuatro sesiones:  

1) la dinámica de los mercados agrarios y sus 

implicaciones para la seguridad alimentaria,  

2) las políticas agrarias,  

3) la innovación en la agricultura y en la cadena 

alimentaria, y  

4) experiencias en revitalización rural. 

De las exposiciones de los ponentes quedó patente que 

la preocupación por la seguridad alimentaria sigue 

estando plenamente vigente en China y en los países 

de su entorno, que concentran la mayor parte de la 

población del mundo. China sigue en cifras de 

producción de cereales muy próximos a la 

autosuficiencia, aunque con un fuerte déficit en 

oleaginosas. Sin embargo, explicaron la importancia de 

que China siga manteniendo elevados niveles de 

autosuficiencia en cereales, ya que, si ésta cayera 

hasta los niveles de países del entorno como Japón o 

Corea, China absorbería la mayor parte del cereal en 

los mercados internacionales y ello provocaría fuertes 

tensiones en los mercados. 

Se repasó también el grave problema de suministro de 

proteínas creado por la epidemia de Peste Porcina 

Africana en la región, que se definió como “la 

enfermedad que ha destruido más carne de la 

historia”. 

En relación con las políticas agrarias, la representante 

de la OCDE explicó el seguimiento que la organización 

viene realizando del PSE de China (apoyo estimado al 

productor, en sus siglas en inglés). Explicó que en el 

periodo 2015- 2018 el apoyo vía precios se ha reducido 

tras las reformas en los sistemas de intervención de 

precios de los cereales, y la introducción de ayudas 

directas a los productores, pero que todavía sigue 

siendo, con gran diferencia, la forma de ayuda más 

importante. Los productos más subsidiados son el 

azúcar, arroz, trigo y colza, a través de los programas 

de sostenimiento de precios. En lo que se refiere a las 

ayudas que salen del presupuesto, la mayor parte son 

ayudas a los insumos agrarios. Como promedio, los 

precios agrarios en China están un 12% por encima de 

los precios internaciones, y del total de los ingresos de 

los agricultores el 15,3% proceden de las ayudas 

directas o indirectas. 

En su intervención en la sesión dedicada a la 

innovación en la agricultura, el representante de la 

FAO ofreció datos interesantes sobre la aplicación de 

las nuevas tecnologías y “big data” en la trazabilidad de 

los productos ganaderos, con el uso de tecnologías 

como el reconocimiento facial para la identificación 

animal, que podría ser una alternativa a los sistemas 

electrónicos de identificación en el futuro. Citó los 

datos de la OIE que señalan que sólo el 28% de los 

países miembros de la organización tienen sistemas de 

trazabilidad en el ganado, sólo un 26% tienen sistemas 

de identificación animal y sólo un 23% sistemas de 

seguimiento de los movimientos del ganado. 

A juicio de algunos ponentes, los principales retos de 

futuro de China en agricultura y desarrollo rural son:  

la seguridad alimentaria, la reducción de la brecha 

socioeconómica entre los habitantes del campo y de las 

ciudades, y el aumento de la producción al tiempo que 

se mejora el medio ambiente y la capacidad de 

respuesta a fenómenos climáticos adversos. 
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China publica sus perspectivas agrarias para los próximos 30 
años 

Pronostica una desaceleración en el aumento del consumo de productos 
agrarios, y un cambio significativo en la estructura de consumo como 
consecuencia del mayor grado de urbanización.  

AGRARIO|AGRICULTURA|MEDIOS DE PRODUCCIÓN ASIA|CHINA PEKÍN 28.11.2019 

El “Comité de Expertos de Alerta Temprana” formado 

en el Ministerio de Agricultura y Asuntos Rurales y por 

miembros de instituciones académicas y también del 

propio Ministerio, han elaborado unas predicciones de 

las tendencias de evolución de los mercados de 

productos agrarios del primer consumidor del mundo.  

Después de asegurar que la nueva “estrategia de 

revitalización rural”, puesta en marcha por el ejecutivo, 

con el objetivo último de reducir la enorme brecha, 

entre la población rural y la población urbana, va a 

contribuir decisivamente a modernizar y aumentar la 

productividad y eficiencia del campo, viene la parte 

más concreta en la que se analiza producto a producto 

y se emite un pronóstico de su evolución en los 

próximos años. 

Arroz. Los niveles actuales de stock son elevados, se 

prevé que se vayan reduciendo, y que las 

importaciones se mantengan estables en 3-5 millones 

de toneladas al año.  

Trigo. Producción estable y consumo con ligero 

incremento. Importaciones discretas para ajustar 

demanda interna.  

Maíz. El consumo aumentará ligeramente (1,4% al 

año), la producción será estable, van a necesitar 

aumentar las importaciones, que se pronostican en 6,5 

millones de toneladas en 2028. 

Soja. Fruto de los incentivos internos a la producción, 

se pronostica un fuerte incremento, aunque no va a ser 

suficiente para reducir la gran dependencia de las 

importaciones. Calculan que la producción interna 

llegará a 21,4 millones de toneladas en 2028, y el 

consumo a 118,82 millones de toneladas, por lo que 

necesitarán importar 98,86 millones de toneladas. En 

2017 China importó 95,5 millones de toneladas, pero 

en 2018 bajó por primera vez hasta 88 millones de t. 

Oleaginosas. Las previsiones son que el consumo y la 

importación de aceites se mantengan con ligeros 

incrementos, pero que cambie el tipo de aceites 

consumidos, para aumentar los de mayor calidad. 

Azúcar. La producción aumentará a menor ritmo que 

el consumo, y las importaciones aumentarán 

sensiblemente, alcanzando 6,43 millones en 2028. 

Frutas. La producción interna aumentará y se 

mejorará la calidad, pero crecerá también la demanda 

por nuevas variedades y las importaciones crecerán 

significativamente. Las frutas premium seguirán 

teniendo elevados precios y demanda creciente. 

Cerdo. La producción se recuperará paulatinamente y 

alcanzará en 2028 la cifra de 59,55 millones de t. Los 

precios y las importaciones tendrán su máximo en 

2020 para luego caer, aunque se prevé que las 

cantidades importadas se mantengan en niveles 

relativamente altos. El consumo per cápita seguirá 

subiendo a un 0,5% anual.  

Carne de aves. La producción y el consumo seguirán 

aumentando, las importaciones se mantendrán 

estables. 

Vacuno y ovino. La producción y el consumo 

seguirán aumentando, alcanzando 7,05 y 5,85 millones 

de toneladas para vacuno y ovino respectivamente. El 

consumo aumentará a mayor ritmo, por lo que las 

importaciones y los precios aumentarán en 

consecuencia. 

Lácteos. Tras años de estancamiento, la producción 

aumentará a un ritmo del 3,2% anual hasta 43,28 

millones de toneladas. El consumo también seguirá 

aumentando hasta 64,81 millones de t, por lo que las 

importaciones seguirán teniendo elevados niveles, 

aunque creciendo a menor ritmo que hasta ahora. 

Productos pesqueros. Se prevé que la producción 

total aumente a menor ritmo que en el pasado, a una 

media del 0,7%, alcanzando en 2018 la cifra de 69,33 

millones de toneladas con la acuicultura aumentando al 

1,2% y la pesca extractiva bajando al 1,3% anual. Las 

exportaciones se mantendrán estables en torno a 4,3- 

4,5 millones de toneladas, y las importaciones 

aumentarán hasta alcanzar 7 millones de toneladas en 

2018. 
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India e ICAS VIII: calidad estadística agraria, esencial en la 
Agenda 2030 

En la 8ª edición de la Conferencia Internacional de Estadística Agraria los 
expertos destacaron en Delhi la urgencia de armonizar metodologías y normas 
estadísticas, para informar en materia de Objetivos de Desarrollo Sostenible.

AGRARIO|ESTADÍSTICA E INDICADORES|
DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 2030| 
SILVICULTURA Y BOSQUES| PESCA|ACUICULTURA| 
DESARROLLO RURAL

ASIA|INDIA DELHI 26.11.2019 

Delhi acogió la 8ª edición de la Conferencia 

Internacional de Estadística Agraria – 2019 (ICAS VIII), 

con el soporte del Comité de Estadística Agraria del 

Instituto Internacional de Estadística (ISI-CAS), 

organizada por el Ministerio de Agricultura y Bienestar 

de los Agricultores del Gobierno de la India, en 

colaboración con la FAO, EUROSTAT, el Departamento 

de Agricultura de EE. UU. (USDA), departamentos 

ministeriales del Gobierno de la India, la Comisión de 

Costes y Precios Agrarios de la India, y organizaciones 

internacionales e indias. 

El tema central de ICAS VIII fue "Estadística para la 

transformación de la agricultura, para alcanzar los 

Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)", y a lo largo 

de los encuentros se presentaron y analizaron 

resultados de investigaciones, buenas prácticas y 

trabajos orientados a promover los cambios que se 

precisan en los Sistemas Estadísticos nacionales en la 

producción de datos para informar en materia de ODS.  

En el encuentro se reunieron representantes de 

oficinas estadísticas, investigadores y agentes de los 

sectores de la agricultura, ganadería, forestal, pesca y 

desarrollo rural. El ministro de Agricultura y Bienestar 

de los Agricultores, Gobierno de la India, Sr. N. Singh 

Tomar, y los secretarios de estado de dicho 

Departamento participaron en el evento; confirmaron 

el compromiso del Gobierno de la India, de impulsar 

estadísticas de calidad para lograr una transformación 

de la agricultura que facilite el logro de los ODS y 

Agenda 2030 india. 

El programa de ICAS VIII fue diseñado, previa consulta 

en convocatoria abierta en la web de ICAS VIII, por el 

Comité co-presidido por el presidente del Comité de 

Estadísticas Agrarias del Instituto Internacional de 

Estadística, Sr. M. Steiner; el jefe de Estadísticas y 

secretario del Ministerio de Estadística, Gobierno de la 

India, Sr. P. Srivastava; el miembro del órgano indio de 

planificación (NITI Aayog) del Gobierno de la India, Sr. 

Chand. 

Las áreas de especialidad analizadas en ICAS VIII 

incluyeron temas sobre análisis e integración de datos 

(ej.: técnica estadística de estimación en áreas 

pequeñas y método efectivo en costes de producción 

de datos desagregados para el control de ODS); 

fuentes, recopilación y calidad de los datos (ej.: 

medición del papel de las mujeres en la agricultura); 

uso de estadísticas para la formulación de políticas (ej.: 

control y evaluación de políticas agrarias con relación a 

los ODS en la UE y otros); seguridad alimentaria, 

desarrollo rural, producción y consumo agrario 

sostenibles, uso de recursos naturales (ej.: estadísticas 

globales y regionales de pesca y su utilización en apoyo 

al ODS 14); cambio climático y cuestiones ambientales; 

protección social y mitigación de riesgos en agricultura; 

fortalecimiento de capacidades en estadística agraria.  

Se celebraron sesiones organizadas por EUROSTAT 

(Utilización de datos administrativos para estadísticas 

agrarias); USDA (metodología para censos y encuestas 

agrarias para jóvenes estadísticos); FAO 

(establecimiento de Encuestas Integradas Agrarias: la 

Experiencia AGRISurvey de la FAO; métodos para 

obtener indicadores relevantes sobre seguridad 

alimentaria y nutrición a partir de Encuestas de 

Ingresos y Gastos de los Hogares; análisis de 

comparabilidad entre países, de los datos de la escala 

de seguridad alimentaria basada en la experiencia).  

A lo largo de las jornadas se destacó la importancia y 

papel del sector privado en el impulso de las nuevas 

tecnologías para la mejora del control de ODS a partir 

de estadísticas agrarias, y se citó el uso de AiD Data 

para el seguimiento de las intervenciones de seguridad 

alimentaria, con relación al ODS 2 de erradicación del 

hambre. Hubo varias intervenciones a favor de 

promover la armonización de metodologías y normas 

para la recogida de datos y análisis, así como la calidad 

de los datos, para lograr una adecuada información 

sobre ODS. 
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Sostener la innovación agraria india reduce costes y 
aumenta los ingresos en el sector  

La Autoridad Nacional de Zonas de Secano y la Federación de Cámaras de la 
India FICCI destacaron el gran potencial y beneficios del emprendimiento y de 
la difusión de resultados a través del establecimiento de una plataforma 
específica para start-ups agrarias.

AGRARIO|INDUSTRIA Y DISTRIBUCIÓN|
INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN|DESARROLLO RURAL| 
CUMBRES Y CONGRESOS

ASIA|INDIA DELHI 27.11.2019 

La Federación de Cámaras de Comercio e Industria de 

la India (FICCI) promovió la 2ª edición de la 

Conferencia sobre “Alimentar a las start-ups agrarias”. 

En el encuentro, en cuya sesión inaugural participó el 

director de la Autoridad Nacional de Zonas de Secano 

(NRRA) del Ministerio de Agricultura del Gobierno de la 

India, Dr. A. Dalwai, se analizaron los avances y los 

retos para los emprendedores y pequeños empresarios 

agrarios en la India.  

Dalwai puso de relieve la nueva política del Gobierno 

indio para fomentar el emprendimiento y la pequeña 

empresa agraria, así como la existencia de numerosas 

áreas en las que las start-ups pueden ayudar a los 

agricultores a reducir eficientemente los costes, y 

aumentar los ingresos. Hizo hincapié en la necesidad 

de crear una plataforma de datos agrarios 

normalizados, estructurados, de interpretación 

uniforme, a los que se pueda acceder por todas las 

personas interesadas, sin costo alguno, y con gestión 

digital. Dalwai concluyó que, por esta vía, las ideas, 

resultados de investigación y técnicas que funcionan y 

pueden ser aplicables en otro lugar, puestos a 

disposición de todas las partes, pueden significar 

soluciones efectivas. 

Izqda: director de la Autoridad Nacional de Zonas de Secano (NRAA), 
Gobierno de la India, Dr. A. Dalwai. Dcha: director de Agnext, Sr. T. 

Singh Bhamra. Foto: MAPA. 

La Sra. N. Darbari, directora general de Small Farmers' 

Agribusiness Consortium (SFAC), Gobierno de la India, 

se refirió al papel de las start-ups agrarias en los 

primeros eslabones de la producción agraria, su 

potencial para proporcionar valor añadido al agricultor, 

así como a la importancia de promover a través de la 

innovación una interfaz de las tecnologías disponibles y 

las más de 5.000 organizaciones indias de pequeños 

productores agrarios. El director de la empresa Agnext, 

plataforma de análisis de datos espaciales, espectrales 

y temporales, Sr. T. Singh Bhamra, presentó su 

experiencia en la aplicación de dichos servicios en el 

ámbito agrario y cadena de valor, para transformar los 

modos en que se produce, almacena, comercializa y 

consume alimentos, en beneficio de todos los 

eslabones del sector agroalimentario.  

El Sr. P. Sharma, asesor de FICCI, co-fundador y 

director de Kamatan Farm Tech Pvt Ltd, dijo que el 

mayor reto para las start-ups agro alimentarias es la 

financiación. El Sr. H. Mathur, presidente del Grupo de 

Trabajo de Start-ups Agrarias de FICCI, y socio de 

riesgo de Bharat Innovation Fund (Fondo de 

Innovación India), destacó la necesidad de crear 

capacidad, facilitar soluciones innovadoras a los 

agricultores y generar valor añadido que llegue a los 

primeros eslabones de la cadena alimentaria, a través 

de start-ups. El Sr. T.R. Kesavan, presidente del 

Comité Nacional de Agricultura de FICCI y presidente 

del Grupo Tractors and Farm Equipment Limited 

(TAFE), se refirió a la consolidación en la India de 

start-ups agrarias en los últimos años, y la penetración 

a través de las mismas en el medio rural de productos y 

procesos innovadores en diferentes eslabones de la 

cadena de valor agraria.  

Las conclusiones de la jornada apuntaron a que las 

start-ups juegan un papel fundamental para alcanzar 

un empoderamiento rural en la India basado en la 

comunidad. 
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“Ser y Bienestar: Tradiciones y Dietas Saludables del 
Mediterráneo y más allá de sus fronteras” 

Se ha celebrado en la FAO una reunión para promocionar la Dieta 
Mediterránea y otras dietas tradicionales y sostenibles.

HORIZONTAL|ALIMENTACIÓN OOII|FAO ROMA 05.12.2019 

El pasado 27 de noviembre tuvo lugar la reunión “Ser y 
Bienestar: Tradiciones y Dietas Saludables del 
Mediterráneo y más allá de sus fronteras” en la sede la 
FAO, en Roma. Esta reunión, la segunda de una serie, 
sobre las propiedades y beneficios de la Dieta 
Mediterránea y otras dietas tradicionales, fue 
organizada por el gobierno de Italia con la cooperación 
de la FAO.  

El director general de la FAO, Qu Dongyu, fue el 
encargado de inaugurar este seminario. El director 
general expresó la necesidad de promover y proteger 
las dietas saludables y hacer que sean disponibles, 
accesibles y asequibles. Algunos ejemplos de estas 
dietas son la dieta mediterránea, la dieta tradicional 
japonesa o la cocina regional del Sur de China. Todas 
estas dietas tienen una serie de beneficios entre los que 
se encuentra prevenir enfermedades cardiacas o 
reducir el colesterol. Sin embargo, como consecuencia 
de diversos factores como la globalización o el rápido 
ritmo de vida, se están cambiando los hábitos 
alimentarios y patrones de consumo de estas regiones. 
Por ello, instó a todas las partes interesadas a unir 
esfuerzos para garantizar la continuación de las dietas 
tradicionales y animó a los jóvenes a comer de manera 
más saludable dejando atrás las opciones de comida 
rápida. El director general estableció que la FAO seguirá 
apoyando a los Estados Miembros a elaborar guías 
alimentarias basadas en alimentos para que los 
gobiernos puedan asesorar a sus ciudadanos sobre los 
beneficios de una alimentación saludable.  

El evento también contó con la participación de 
Guiseppe Ruocco, secretario general del Ministerio de 
Salud de Italia. Ruocco llamó a la unión de todos países 
miembros de la FAO para promover los beneficios de 
las dietas tradicionales. También, destacó la 
importancia de reducir la obesidad y las otras formas de 
malnutrición. Por otro lado, Michele Balano, secretario 
general adjunto del Ministerio de Asuntos Exteriores, 
comentó que a partir de enero de 2020 se llevarían a 
cabo más eventos sobre esta iniciativa, que tendrán un 
foco en la sostenibilidad ambiental y la biodiversidad.  

Distintos nutricionistas y otros expertos en dietética a 
nivel mundial, así como académicos, participaron en el 
seminario exponiendo los beneficios de las distintas 
dietas tradicionales para la salud y el medio ambiente. 
Entre los mensajes claves del seminario se encuentran 
los siguientes: la población mundial ha olvidado el 
balance nutricional de sus dietas y están consumiendo 
más alimentos de los que necesitan; el balance consiste 
no solo en la cantidad de comida que se consume al día 
sino también, en cada cuánto se consumen los distintos 
alimentos; muchas muertes se pueden evitar con una 
dieta equilibrada y el ejercicio físico diario y; es 
necesario aunar esfuerzos para mejorar la situación 
entre los adolescentes, especialmente en el mundo 
árabe, ya que sus hábitos alimentarios están 
produciendo enfermedades nunca antes vistas en un 
grupo de tan corta edad. Por ello, se necesita un 
cambio radical de los sistemas alimentarios y los 
productos que se vende en los supermercados.  

Para finalizar, en la segunda sesión los diferentes 
ponentes pusieron de manifiesto las ventajas de las 
dietas tradicionales en Japón, Kenia e Indonesia. Se 
recalcó la necesidad de saber qué comen los 
ciudadanos de los distintos países para poder llevar a 
cabo medidas y políticas adaptadas a las necesidades 
de la población. Por último, la moderadora expresó que 
“somos lo que comemos”, por ello, todo lo que 
comemos tiene que ser sostenible, de calidad y 
accesible.   
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La OCDE reflexiona sobre las áreas de trabajo para 2021-22

El programa de trabajo bianual del Comité de Agricultura deberá aprobarse 
en la primavera de 2020.

AGRARIO |MEDIOAMBIENTE| AYUDAS Y 
SUBVENCIONES 

OOII|OCDE PARÍS 27.11.2019 

Como cada año, los meses de otoño suponen el 
retorno a la actividad en la sede de la OCDE en París y 
en este mes de noviembre se ha celebrado la reunión 
de mayor importancia en el ámbito agrario. 

Se trata del Comité de Agricultura, conocido como 
CoAg, que pertenece a la Dirección de Agricultura y 
Comercio (TAD por sus siglas en inglés) y en el que 
participan los 36 miembros de la organización y una 
serie de países invitados: Colombia, que ya ha 
superado todo el proceso de adhesión a la OCDE y está 
a la espera de un trámite formal interno para poder ser 
miembro de pleno derecho, Costa Rica, que es 
actualmente el único candidato oficial a entrar en la 
organización y se espera pueda finalizar el proceso en 
2020 y otros países no miembros: Rusia, Brasil, 
Argentina y Sudáfrica. 

El CoAg se reúne dos veces al año, en otoño y en 
primavera, y es el órgano decisorio en materia de 
agricultura y por tanto el responsable de fijar las 
cuestiones en las que el Secretariado de la OCDE debe 
trabajar. La organización cuenta con Programas de 
trabajo bianuales, estando actualmente en vigor el 
programa 2019-2020. Aun estando a menos de la 
mitad del periodo de ejecución del actual programa, ya 
han comenzado los debates sobre el futuro programa 
de trabajo 2021-2022, que deberá ser aprobado en la 
reunión prevista para finales de abril de 2020. 

La OCDE divide actualmente sus trabajos en 
agricultura en 3 áreas principales: política agraria y 
alimentaria; agroalimentación, comercio y desarrollo; 
sostenibilidad en agricultura.  

En el ámbito de política agraria y alimentaria, el 
objetivo es comparar las políticas que se llevan a cabo 
en los distintos países y medir y acompañar el progreso 
de las mismas hacia instrumentos menos 
distorsionadores del comercio y de las decisiones de los 
agricultores. El informe anual sobre el Seguimiento y 
Evaluación de las políticas agrarias es clave en este 
sentido y cubre hoy en día los dos tercios del valor de 
la agricultura mundial, ya que analiza, no sólo los 
países OCDE sino otras grandes potencias agrícolas 
como China, Rusia, Argentina, Brasil, India e Indonesia. 
También se han venido realizando informes de 
diferentes países con el objetivo de identificar las 
buenas prácticas existentes y las posibles políticas para 

mejorar la productividad, la sostenibilidad y la 
resiliencia. Hay que señalar que en cuestiones agrarias, 
la OCDE se limita a emitir recomendaciones que no 
comprometen a los países miembros, mientras que en 
otras áreas como las fiscales o de competencia, la 
OCDE va más allá, a través de Directrices y de 
Recomendaciones del Consejo, que aunque tampoco 
tienen carácter normativo, sí exigen un mayor 
compromiso por parte de los miembros, lo que se 
conoce como “soft law”. 

En el área de agroalimentación, comercio y desarrollo 
cabe destacar otra publicación emblemática de la 
OCDE, en este caso conjunta con la FAO, Las 
previsiones de evolución de mercados agrarios y 
pesqueros a diez años. La Dirección TAD también está 
llevando a cabo diversos análisis sobre la coherencia 
entre las distintas políticas agrarias, alimentarias, 
medioambientales y sanitarias, con el objetivo de 
garantizar un enfoque global del sistema alimentario 
(Global food system) que sea capaz de hacer frente a 3 
retos: la seguridad alimentaria y la nutrición, el uso de 
recursos y el cambio climático, y el mantenimiento y 
desarrollo de la población y de las zonas rurales. 

En cuanto al ámbito de la sostenibilidad, el análisis de 
políticas de mitigación del cambio climático es una 
prioridad en el programa actual, así como la evaluación 
del impacto de las políticas agrarias en el medio 
ambiente y de la búsqueda de políticas alternativas y 
de indicadores que sean más eficaces en este sentido. 
Las políticas de agua en agricultura de los países OCDE 
y su evolución en los últimos 10 años también son 
objeto de estudio.  

Además, en el actual programa de trabajo, la OCDE ha 
llevado a cabo o está finalizando publicaciones sobre la 
digitalización en agricultura, la fiscalidad agraria, la 
innovación, las políticas de promoción del consumo de 
alimentos más saludables y las tendencias de obesidad, 
así como de la problemática de la resistencia a 
antibióticos. 

Son muchas por tanto las temáticas que cubre la OCDE 
en materia agroalimentaria, y los países miembros 
deberán trasmitir sus prioridades de cara a la 
elaboración del futuro programa de trabajo en un 
contexto de contención del incremento del 
presupuesto de la organización.  
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Algodón: los Miembros de la OMC aplauden el éxito de la 
inauguración del Día Mundial del Algodón y examinan el 

comercio de algodón y el desarrollo de este sector 

Durante el 20 y 21 de noviembre se celebraron “Días del Algodón” en la OMC. 

AGRARIO|CUMBRES Y CONGRESOS|CULTIVOS 
HERBÁCEOS E INDUSTRIALES 

OOII|OMC GINEBRA 27.11.2019 

El presidente del Comité de Agricultura en Sesión 
Extraordinaria, embajador John Deep Ford, y el 
director general adjunto (DDG) de la OMC Karl Brauner 
pusieron de relieve el éxito de la inauguración del Día 
Mundial del Algodón el 7 de octubre de 2019.  

En particular, destacaron la declaración conjunta 
adoptada por los principales Miembros productores de 
algodón sobre las negociaciones comerciales y la 
Conferencia de Asociados, en la que se informó de 
nuevas peticiones de asistencia para el desarrollo 
relacionadas con el algodón, así como del compromiso 
de los donantes de apoyar el desarrollo del sector del 
algodón en los países menos adelantados. 

El embajador Ford y el DDG Brauner alentaron a los 
Miembros a aprovechar el éxito del Día Mundial del 
Algodón, con miras a lograr resultados significativos en 
la 12ª Conferencia Ministerial de la OMC en junio de 
2020. Los Miembros de la OMC discutieron las últimas 
tendencias en el comercio de algodón y el estado del 
desarrollo del algodón. 

El embajador Ford señaló el algodón como una 
"prioridad clave" en el trabajo de la OMC y pidió a los 
Miembros que mantuvieran el impulso generado por la 
adopción de la declaración conjunta e identificaran un 
enfoque que acercara hacia áreas de acuerdo 
significativas en las negociaciones sobre el algodón. 

Presidiendo la duodécima discusión dedicada al 
algodón el 20 de noviembre, el embajador Ford 
informó sobre el estado de las negociaciones sobre 
agricultura y algodón en la OMC. Confirmando que el 
algodón "sigue siendo una prioridad alta ", instó a los 
Miembros a presentar nuevas propuestas de cara a la 
12ª Conferencia Ministerial. 

La declaración conjunta adoptada por los actores clave 
(C4, Brasil, China, Costa de Marfil, la Unión Europea, 
India y Estados Unidos) en la sesión de alto nivel sobre 
el comercio del algodón en el Día Mundial del Algodón 
constituye otro hito. "Esta declaración confirmó el 
renovado compromiso de los participantes para 
intensificar las discusiones centradas en los factores 
que afectan negativamente al comercio y los mercados 
del algodón y para continuar los esfuerzos 
encaminados a mejorar la transparencia y la vigilancia 

de las medidas comerciales relacionadas con el 
algodón que afectan el mercado mundial del algodón", 
concluyó. 

Por su parte, el DDG Brauner presidió la 32ª ronda de 
consultas sobre asistencia para el desarrollo del 
algodón el 21 de noviembre y reiteró el mandato del 
foro para mejorar la transparencia y realizar análisis, 
centrados en proyectos de particular interés para los 
productores de algodón de África y de los países menos 
adelantados. 

Al abordar el tema del bajo rendimiento del algodón en 
los países africanos, el Sr. Kai Hughes, director 
ejecutivo del ICAC (Comité Consultivo Internacional del 
Algodón), recomendó realizar cuatro pasos: 1) mejorar 
la calidad de las semillas de algodón 2) mejorar la 
cosecha 3) evitar el uso de algodón híbrido que agotará 
los nutrientes del suelo y conducirá a una tasa de 
rendimiento baja y 4) evitar la quema de tallos que 
podrían transformarse en biomasa como valiosas 
fuentes de nutrientes del suelo. 

Si bien Estados Unidos y China siguen siendo el mayor 
exportador e importador respectivamente, se espera 
que la participación de los Estados Unidos en las 
importaciones de algodón de China disminuya al 17% 
en 2018-2019 (en comparación con el 57% en 
2003-2004) debido en parte a los efectos adversos de 
las tensiones comerciales actuales. Según ICAC, la 
cuota de mercado perdida por los EE. UU. en China 
probablemente haya sido asumida por Brasil e India.  

El ITC (Centro del Comercio Internacional) hizo una 
recapitulación del Portal del Algodón centrándose en el 
Mapa de sostenibilidad: una herramienta que 
proporciona asistencia técnica y servicios de 
asesoramiento para que las empresas evalúen si 
cumplen con varios criterios de desarrollo sostenible en 
mercados específicos.  
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Los Miembros de la OMC reiteran su llamamiento conjunto 
para iniciar el proceso de selección de los Miembros del 

Órgano de Apelación 

En la reunión del Órgano de Solución de Diferencias celebrada el 22 de 
noviembre se trató de este proceso de selección.

HORIZONTAL|CUMBRES Y CONGRESOS OOII|OMC GINEBRA 27.11.2019 

Un grupo de 117 Miembros de la OMC volvió a hacer un 
llamamiento para iniciar el proceso encaminado a 
cubrir los puestos vacantes en el Órgano de Apelación, 
dos años después de que los proponentes hicieran su 
primer llamamiento conjunto. Estados Unidos repitió 
que no estaban en condiciones de acceder a la 
propuesta porque seguían sin abordarse sus 
preocupaciones sistémicas con respecto al Órgano de 
Apelación. 

México, hablando en nombre del grupo, dijo que el 
número considerable de Miembros que presentan la 
propuesta refleja una preocupación común sobre la 
situación actual en el Órgano de Apelación que está 
afectando seriamente a su funcionamiento, así como al 
funcionamiento del sistema general de solución de 
diferencias en contra del interés superior de los 
Miembros. Los Miembros de la OMC tienen la 
responsabilidad de salvaguardar y preservar el Órgano 
de Apelación, el sistema de solución de diferencias y el 
sistema multilateral de comercio. 

Estados Unidos dijo una vez más que todavía no está 
en posición de apoyar la decisión y que las 
preocupaciones sistémicas que identificó previamente 
siguen sin resolverse. El problema fundamental es que 
el Órgano de Apelación no respeta el lenguaje claro y 
actual del Entendimiento sobre Solución de Diferencias 
de la OMC, y los Miembros no pueden encontrar 
soluciones significativas a este problema sin 
comprender cómo llegaron a este punto. Sin un 
diagnóstico preciso, los Miembros no pueden evaluar la 
efectividad probable de ninguna solución potencial. 

En la reunión también se hizo referencia al proyecto de 
Decisión del Consejo General del embajador David 
Walker, de Nueva Zelanda, del 15 de octubre, sobre el 
funcionamiento del Órgano de Apelación; los Miembros 
lo instaron a continuar sus discusiones de facilitador 
para encontrar una solución al impasse, con el 
compromiso activo de todos los ellos. 

Estados Unidos planteó lo que dijo que era una 
cuestión de importancia sistémica: la estructura de 
compensación de los miembros del Órgano de 
Apelación y la compensación otorgada a los ex 
Miembros del Órgano de Apelación que continúan 
decidiendo las apelaciones en virtud de la llamada 
"Regla 15" de los Procedimientos de trabajo para la 
Revisión de la apelación. Para Estados Unidos la 
cuestión no concierne a ningún Miembro o ex Miembro 
del Órgano de Apelación en particular, pero quiere 
abordar la estructura de compensación como un 
asunto general y considerar posibles consecuencias. 

Citando la compensación ofrecida a los Miembros del 
Órgano de Apelación, Estados Unidos argumentó que, 
en conjunto, el monto de la compensación y otros 
pagos realizados por cada Miembro se ha mantenido 
en un alto nivel, mientras que el número de informes 
del Órgano de Apelación que ha circulado en los 
últimos años se ha mantenido estable: alrededor de 
cinco a seis informes por año. Los Miembros acordaron 
esta estructura de compensación en base al 
entendimiento de que el Órgano de Apelación emitiría 
resoluciones dentro de los 60-90 días requeridos, y que 
todos los miembros de la OMC, y no el propio Órgano 
de Apelación, nombrarían Miembros del Órgano de 
Apelación. Para Estados Unidos, estas reglas no se 
están respetando. 

Estados Unidos también cuestionó si esta estructura de 
compensación crea los incentivos apropiados, bajo los 
cuales, más tiempo dedicado a una apelación significa 
más compensación. Estos beneficios pueden ser aún 
más importantes para los ex Miembros del Órgano de 
Apelación que todavía están trabajando en las 
apelaciones. Se preguntó si, sin una supervisión 
adecuada, los Miembros de la OMC han aceptado una 
estructura de compensación que socava, en lugar de 
promover, la pronta resolución de disputas, y dijo que 
espera que los Miembros reflexionen sobre esto. 
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